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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Esta consultoría surgió a su solicitud de colaboración mediante el oficio SPPC/DGP/0264/2022 y con la 
finalidad de dar seguimiento al proceso formativo de ciudadanía de Paz para 2022 que busca:  
 

"Fomentar la gobernanza municipal, al proponer y desarrollar nuevas formas de participación ciudadana que 

promuevan la inclusión de todas y todos los integrantes de la sociedad, el mejor desempeño de la gestión 
pública y la prestación de los servicios públicos” 

 
De acuerdo con la CEPAL, la gobernanza refiere a trabajar en asociación, con una mayor cooperación en 
proyectos conjuntos, y con el propósito de conectar visiones y lograr eficiencia mediante el diálogo. Referir a 
la gobernanza es plantear efectos en múltiples escalas en la gestión pública, que requiere para su 
fortalecimiento:  
• Del fomento a la participación de la ciudadanía. 
• De la cooperación entre autoridades.  
• De un fuerte desarrollo de las capacidades institucionales.  
• Del establecimiento de redes en los organismos políticos y administración pública, desde el nivel local al 
internacional y viceversa. 
 
El paradigma de la gobernanza implica no sólo una nueva mirada para el ejercicio de técnicas y metodología 
de planificación, sino también requieren coherencia, coordinación, cooperación, transparencia y rendición de 
cuentas en la gestión pública global. 
 
Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los municipios de cuatro 
regiones del estado para incentivar la articulación de los proyectos y las políticas públicas estatales y 
municipales, así como apoyar en la mejora de las capacidades técnicas de planeación participativa en las 
regiones Ciénega, Lagunas Sureste y Centro de Jalisco. 
 
Objetivo propuesto por el consultor:  
 
Diseñar e implementar en los municipios de cuatro regiones del estado Ciénega, Lagunas Sureste y Centro un proceso de 

capacitación y seguimiento para la actualización o reelaboración del plan municipal de gobernanza y desarrollo, su 
monitoreo y evaluación, a través del impuso de un proceso de planeación participativa, que permita generar nuevas 

formas de vinculación, corresponsabilidad, gestión y trabajo entre sociedad y gobierno, a fin de mejorar los efectos de las 
acciones del sector público. 

 
Esta consultoría se realizó en 4 etapas para dar continuidad al proceso de formación de ciudadanía de Paz 
2022 y se ejecutó en modalidad mixta (presencial/a distancia), conforme las necesidades de capacitación, 
asesoría y acompañamiento de los municipios y a las condiciones que el semáforo epidemiológico COVID 19 
en el estado de Jalisco permitieron. Se realizaron 28 acciones formativas como se aprecia a continuación: 
 
Etapa 1. Evaluación y Diagnóstico del Plan Municipal vigente 

• 2 talleres birregionales virtuales para dar a conocer la propuesta e iniciar el diagnóstico. (17 y 18 ene 2022). 

• 8 asesorías subregionales virtuales a equipos técnicos municipales de planeación para evaluar plan vigente y 
definir prioridades. (28 de enero al 04 febrero 2022) 

Etapa 2. Taller de planeación Municipal, 1, por subregión 

• 8 talleres subregionales presenciales con equipos técnicos e integrantes de COPPLADEMUM para priorizar 
problemas y potencialidades municipales. (14 al 25 de febrero 2022). 

Etapa 3. Taller “Apartado estratégico” Regional 

• 4 talleres regionales presenciales para abordar el apartado estratégico del PMDG. (18 de marzo al 04 de abril 
2022) 

Etapa 4. Proyectos prioritarios 

• 6 asesorías regionales y por demanda en modalidad mixta para hacer una revisión del proceso formativo e 
identificar proyectos prioritarios y hacer ajustes finales del PMDG previo a su presentación. (26 abril al 04 de 
mayo 2022) 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

 
 
Perfil de personas destinatarias: 

• Integrantes de los Consejos Municipales de participación ciudadana (CMPC) y de los Consejos de 
Planeación municipal (COPPLADEMUN) (Ciudadanos y responsables de los órganos Estatales y 
municipales de participación ciudadana y planeación participativa) 

• Funcionarios que trabajan en programas de Participación Ciudadana y responsables de los equipos 
técnicos de planeación de los municipios. 

• Personas que actúan como promotores, coordinadores o enlaces regionales, etc. de los procesos de 
Participación Ciudadana en El Gobierno del Estado de Jalisco.  

  
Numeralia general del proceso formativo 

 

 
 
Para consulta desagregada por cada una de las sesiones formativas consultar archivos Excel Anexo 1 y Anexo 2  

Taller /Asesoría/Tema Región SEDE FECHA CONVOCADOS ASISTENTES HOMBRES MUJERES SPPC COAC Total

Birregional Ciénega/ Sureste Virtual 17/01/2022 19 12 17 6 9 3 35

Birregional Centro/Lagunas Virtual 18/01/2022 24 19 21 30 8 3 62

Total taller 1 43 31 38 36 17 6 97

Subregional Sureste 1/MatutinoVirtual 28/01/2022 5 3 1 1 5 3 10

Subregional Sureste 2/VespertinoVirtual 28/01/2022 5 1 0 1 3 3 7

Subregional Lagunas 2 Virtual 29/05/2022 6 2 1 2 4 3 10

Suregional Ciénega 1/matutino Virtual 31/01/2022 4 3 11 5 3 3 22

Subregional Ciénega 2/vespertinoVirtual 31/01/2022 5 2 10 8 3 3 24

Subregional Centro 2 Virtual 01/02/2022 5 5 11 9 4 3 27

Subregional Centro 1 Virtual 02/02/2022 7 6 5 9 6 3 23

Subregional Lagunas 1 Virtual 04/02/2022 6 6 7 4 5 3 19

Total asesoría 1 43 28 46 39 33 24 142

Etapa 1. Total Etapa 1 43 37 84 75 50 30 239

Subregional Sureste 2 La Manzanilla 14/02/2022 5 2 1 2 3 3 9

Suregional Lagunas 2 Tapalpa 15/02/2022 6 6 6 14 5 3 28

Subregional Lagunas 1 Cocula 16/02/2022 6 4 11 4 3 3 21

Subregional Ciénega 1 Tototlán 18/02/2022 4 3 9 9 2 3 23

Subregional Ciénega 2 Zapotlán del Rey 21/02/2022 5 5 28 19 6 3 56

Subregional Centro 2 Tonalá 22/02/2022 5 4 17 19 4 3 43

Subregional Centro 1 Juanacatlán 23/02/2022 7 6 14 17 5 3 39

Subregional Sureste 1 Tizapan 25/02/2022 5 2 5 3 4 3 15

Total Etapa 2 43 32 91 87 32 24 234

Regional Lagunas Teocuitatlán 18/03/2022 12 9 11 15 6 3 35

Regional Ciénega Ayotlán 25/03/2022 9 6 17 11 3 3 34

Región Centro El Salto 01/04/2022 12 9 14 32 4 3 53

Región Sureste Concepción 04/04/2022 10 4 9 11 1 2 23

Total Etapa 3 43 28 51 69 14 11 145

Región Lagunas Amacueca 26/04/2022 12 7 4 9 4 3 20

Región Ciénega Poncitlán 27/04/2022 9 6 19 11 4 3 37

Subregional Centro 1 SUM SPPC 02/05/2022 7 4 5 4 3 3 15

Subregional Centro 2 SUM SPPC 03/05/2022 5 3 3 9 5 3 20

Regional Sureste SUM y ZOOM 04/05/2022 12 7 4 5 6 3 18

Total Etapa 4 45 27 35 38 22 15 110

TOTAL Proceso 43 42 261 269 118 80 728

Taller 1/ Integración del 

diagnóstico para el PMDG

Asesoria 1/ Asesoria para la 

integración del Dx y perfilar 

prioridades

Etapa 2.                                            

Taller 2/Copplademun para 

priorizar problemas y 

potencialidades.

Etapa 3.                                                     

Taller 3/Apartado 

estratégico

Etapa 4.                                                      

Asesoría 2/Ajustes finales 

del PMDG

 MUNICIPIOS  ASISTENTES

Anexo%201.%20Estadistica%20y%20Registro.xlsx
Anexo%202.%20Estadísticas%20por%20evento.xlsx
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Municipios participantes por sesiones asistidas en el proceso formativo global 
 

 
De las cuatro regiones participantes, un 57% de los municipios tuvieron un buen nivel de asistencia a las 
sesiones formativas, mientras que un 33% tuvo una asistencia de media a baja, y un 11% tuvo una muy baja 
o nula asistencia; en este sector se encuentran cuatro municipios (Acatlán de Juárez, Atotonilco, Quitupan y 
Santa María del Oro) que sólo asistieron a una sesión; es importante destacar que solo uno de los 43 
municipios que integran estas cuatro regiones, no asistió a ninguna sesión del proceso (Ixtlahuacán del Río). 
 

 
 
De los 14 municipios que participaron en todas las sesiones, siete son de la región Centro, y ninguno de los 
municipios del Sureste tuvo este nivel de participación. 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Desagregación ciudadanía/funcionariado por regiones 
 

 
La región con mayor participación ciudadana en el proceso formativo fue la Ciénega, que tuvo una 
participación de un/a ciudadano/a por cada dos funcionarios en esa región; mientras que el Sureste no tuvo 
ninguna participación de ciudadanas/os. 
Por otro lado, en la región Centro apenas tuvo una participación del 10% de ciudadanos/as respecto a la 
participación del funcionariado, y en la región Lagunas apenas alcanza un 5% en esa proporción. 

 

 
 

La mayor participación de ciudadanas/os ocurrió durante el Taller 2 para priorizar problemáticas y 
potencialidades en la región ciénega. 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Desagregación de participantes por género en cada Región y global 

 
A nivel global la participación desagregada por género fue relativamente paritaria, y esto se refleja de ese 
modo en dos regiones, Centro y Lagunas). 
Por otro lado, en la región Sureste hay una mayor participación de mujeres, mientras que en la región Ciénega, 
que es la que presenta el mayor desequilibrio paritario, la mayoría de los participantes son hombres. 
 

¿Qué funcionó? ¿Qué no funcionó? Sugerencias 

- El trabajo oportuno de algunos 
enlaces estatales. 
 
- Que se fueron acordando 
después de los talleres la 
siguiente sede y la fecha, en 
algunos casos el horario más 
oportuno. 

- Algunos enlaces no tuvieron 
suficiente claridad para invitar 
a las personas indicadas, 
aunque los programas decían a 
quienes se esperaba que 
asistieran, no lo tenían claro.   
 
-Sólo aquellos municipios que 
estuvieron atentos y enrolados 
en el proceso llegaron siempre 
con ciudadanos de 
COPPLADEMUN y CMPC.  

- Dar seguimiento oportuno con los 
municipios para que su 
participación sea constante.  
 
- Que los enlaces estatales se 
involucren más para que tengan 
claridad respecto al proceso, y 
hagan mejor su función de 
convocatoria.  
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Etapa 1. Revisión del plan vigente y la integración del Diagnóstico 
Esta etapa consta del Taller 1 y de la Asesoría 1 

Taller 1. Implementación del Mecanismo de planeación participativa 
Objetivo 
Reflexionar la ruta formativa de ciudadanía de Paz 2022, como un ejercicio de articulación de red de gobernanza primaria 
en los municipios entre COPPLADEMUN y CMPC, para implementar el mecanismo de Planeación participativa 
Dirigido a: 
Integrantes del Consejo de Participación y Planeación para el Desarrollo Municipal (COPPLADEMUN), del Consejo 
Municipal de Participación Ciudadana (CMPC) y del Equipo Técnico de Planeación de los municipios convocados.  
 

2 talleres birregionales para COPLADEMUN o equipos técnicos municipales de evaluación y CMPC 
de Ciénega/Sureste, Lagunas/Centro 

 
Registro de participantes. Se fue dando entrada a la plataforma y la bienvenida a las y los participantes y a 
algunos/as que lo requirieron se les auxilió con las cuestiones técnicas de audio o imagen. Se les solicitó que 
se anotaran en el chat como registro de asistencia. 
 
 

 
 
a) Conformar grupo.  
Objetivo: Iniciar la conformación de grupo y clarificar el proceso formativo, taller, los roles y acuerdos. 
Algunos/as participantes se presentaron brevemente con su nombre, municipio y cargo en su instancia o 
función en este grupo. Después algunos/as compartieron lo que cada uno/a trae al grupo: sus expectativas, 
dudas, propuestas o lo que le toca hacer en este grupo.  
 

Taller Birregional Ciénega-Sureste 

 
 
 
Ma Esther- Enlace regional. Disposición para apoyar a los municipios 

Región SEDE FECHA CONVOCADOS ASISTENTES HOMBRES MUJERES SPPC COAC Total

Birregional Ciénega/ Sureste Virtual 17/01/2022 19 12 17 6 9 3 35

Birregional Centro/Lagunas Virtual 18/01/2022 24 19 21 30 8 3 62

Total taller 1 43 31 38 36 17 6 97

 MUNICIPIOS  ASISTENTES
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Norma- enlace regional. Disposición para apoyar, en lo que se les ofrezca. 
Rodrigo- Poncitlán aprender para llevar todo esto en práctica para llevarlo. 
 

 
 
Roberto Chapala- felicitar por estos ejercicios, estamos a sus órdenes. 
Arturo- Tuxcueca. Director o enlace de COPLADEMUN, estoy para aprender porque es la 1era vez que lo hago. 
Leticia – Regidora de Jamay con la participación de PC, apoyar a mi municipio. 
 

Taller Birregional Centro- Lagunas 

 
 
 
Ma. Guadalupe CMPC de GDL: Ganas de aprender y hacer equipo con los municipios del estado 
Eloísa Garduño -Tlaquepaque - Jefatura de Participación ciudadana: traemos la propuesta de salir a calle y estrategias 
acorde a cada colonia 
Arturo – Zapopan: Armar el plan municipal para agregar experiencias de municipios y del estado. 
Gladys de San Martín - Auxiliar del área de PC: el encargado es Ernesto y espero una nueva experiencia, no había 
participado en este taller y espero tener conocimiento y productivo. 
José Andrés - Coordinador general de la comunidad - Zapotlanejo: con ánimo y deseo de servir a los ciudadanos. 
Neysser - Tonalá: Estoy designado a desarrollar el PMDG e implementarlo, espero aprender una metodología. 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Marlene Tejeda del Salto -Dir. de planeación: me acompañan 5 personas más estamos ansiosos para aprender 
herramientas sobre planeación. 
 
Se hizo énfasis en la identidad del grupo que está conformado por pequeñas redes de gobernanza primaria 
en cada municipio, porque participan integrantes del COPLADEMUN y del CMPC, así como funcionarios/as de 
diversas instancias municipales y funcionarios/as estatales de planeación y participación ciudadana, además 
de integrantes de la instancia aliada. Se puso sobre la mesa que el propósito es generar un proceso de 
planeación participativo para… 

 
La idea central de conformar el grupo en un proceso de medio año era asegurar que todos/as podemos 
aportar al desarrollo de este proceso de planeación participativa que es parte del proceso de 
institucionalización de la PC en Jalisco. Se distinguieron los componentes del proceso de formación acción 
ciudadana para la planeación participativa y lo que le corresponde a cada integrante de los equipos de 
planeación. 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

b) Ruta formativa de ciudadanía de Paz 2022 para seguimiento de procesos de Participación ciudadana y 
gobernanza en los municipios. 
Objetivo: Presentar la propuesta de la ruta formativa de ciudadanía de Paz 2022 a los municipios participantes 
en el marco de la Planeación participativa. 
 
Se presentó la ruta formativa y sus etapas haciendo énfasis en el marco de la Planeación participativa. 
 

 
 
En el primer taller del 17 de enero, se explicó que en el Foro de arranque del proceso de Planeación Municipal 
Participativa 2022 que se realizó ese mismo día a la 1:30 este tema sería contextualizado y profundizado. 
 

 
 

Foro Estatal de arranque del proceso formativo 17 enero 2022 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

 
Foro Estatal de arranque del proceso formativo 17 enero 2022 

 
 

 
Foro Estatal de arranque del proceso formativo 17 enero 2022 

 
c) El Mecanismo de Planeación participativa. 
Objetivo: Identificar la etapa de desarrollo del PMDG en la que se encuentran los municipios participantes. 
Se presentó brevemente en qué consiste el Mecanismo de Planeación participativa y los elementos que 
integran los planes municipales. 
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Con base a la ruta formativa del proceso de planeación y el formato correspondiente, cada municipio, en salas 
separadas con apoyo de un Jamboard y con el acompañamiento de un funcionario estatal, realizó un ejercicio 
para identificar la etapa del desarrollo de su PMDG en el que se encuentran. 
 

 
 
Producto: Línea base de realización del PMDG por cada Municipio participante. Se pueden consultar en el 
archivo Anexo 3. Este documento fue esencial para sentar las bases y dar seguimiento al proceso formativo 
en la acción para realizar la actualización de sus PMDG. Se le dio seguimiento durante todo el proceso 
formativo y en la última asesoría se hizo un recuento de cómo se fue avanzando en cada uno de los eventos 
formativos. 
 
d) Evaluación del plan municipal de Desarrollo y gobernanza municipal vigente 
Objetivo: Identificar los elementos para realizar una adecuada evaluación del PMDG vigente, que permita 
generar insumos para el diagnóstico.  
 
Se presentó brevemente la importancia de la evaluación del plan vigente como punto de partida para asegurar 
el principio de “Continuidad” y como resultado de la institucionalización de la planeación, a través de la cual 
las autoridades deberían asegurar que los planes, programas y proyectos trasciendan los periodos de la 
administración gubernamental. (Ley de planeación participativa 2018) 
Por medio de una lluvia de ideas, se reflexionaron posibles alternativas que puedan implementarse para hacer 
más participativa este momento de la planeación. 
 
¿Por qué es importante evaluar el plan vigente? 
Rodrigo-Poncitlán es importante porque las condiciones han cambiado en cada una de las localidades, ahorita que 
estuvimos en la mesa Alonzo dijo algo importante, por ejemplo, la pandemia, es algo que debemos tener en cuenta.  
Alonzo-Jamay a nosotros mismos nos tocó elaborar el anterior, es ver el grado de cumplimiento, que no sea algo que se 
guarde sino algo que va a dar seguimiento, no todo se logra, hay que hacer esa evaluación porque tiene que ser parte del 
nuevo dx.  
Sandra-Jamay es muy importante integrar la participación ciudadana en el dx para que no sea una visión desde el gobierno, 
que empaten las ideas y se parta de las necesidades reales, fue una participación de 400 personas más 400 formularios, 
70 u 80 personas que hicieron de manera virtual, en base a las opiniones, se asegura una continuidad, permite retomar. 

 
 

Anexo%203.%20Linea%20base%20PMGD.xlsx
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Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

 
 

A través del formato de Google, cada municipio, en salas separadas y con el acompañamiento de un 
funcionario estatal, realizó un ejercicio de los elementos para conocer el cuestionario elaborado por la 
dirección de planeación y para iniciar una evaluación del PMDG vigente en su municipio, planteados por la 
dirección de planeación de la SPPC. 
 
Producto: Inicio de la evaluación del PMDG vigente por cada Municipio participante. Esta evaluación 
también fue utilizada durante todo el proceso formativo, ya que nos permitía iniciar los temas, principalmente 
los dos temas técnicos, es de priorización y el de apartado estratégico. 
 
e) El diagnóstico como base del PMDG 
Objetivo: Identificar los elementos del diagnóstico del PMDG (descripción estadística, problemáticas y 
potencialidades) y los medios para encontrarlas o actualizarlas 
 
Se realizó una lluvia de ideas sobre los elementos para definir el Diagnóstico municipal. 
 

¿Qué necesitamos para hacer un diagnóstico? 
Zapopan: estructuras ciudadanas como los COPPLADEMUN, CONSEJOS. 
Tlaquepaque: sondeos sectoriales, cooperativas, grupos específicos. 
Cocula Marco: instrumentos focalizados a la población, que esté al alcance de la gente. 
Alejandro – Tlajomulco: los recorridos en conjunto con los ciudadanos y las diferentes dependencias de Gobierno. 
Lupita - Guadalajara Inclusión, perspectiva de género y las culturas indígenas que se implementen. 
Paco: conocer lo que la gente vive y cómo lo vive. Todas las ideas son muy valiosas. Conocer las miradas o la serie de 
miradas.  
 

Se reflexionó en qué consisten los tres elementos del Diagnóstico municipal y cómo se puede ir generando de 
un modo más participativo. 

• Descripción estadística 
Se presentaron los Cuadernillos municipales del IIEG Jalisco por municipio como un recurso base para 
consultar y complementar o actualizar la descripción estadística del plan. Se invitó a identificar fuentes propias 
de información sobre la realidad del municipio. 
Se recordó que la Dirección de planeación municipal requiere elaborar el diagnóstico a partir de sus 
necesidades con insumos estadísticos oficiales, que para ello enlaces de la SPPC y aliadas acompañarían el 
proceso y apoyarían al municipio en proceso de integración; además que el IIEG podría proveer de información 
adicional requerida. 

• Problemáticas  

• Potencialidades 
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Se reflexionó el material metodológico sobre la definición de problemáticas y potencialidades y ejemplos de 
su redacción y posteriormente se revisó y explicó el formato para la elaboración de problemáticas y 
potencialidades. 
Se les solicitó que la Dirección de planeación municipal y su equipo técnico desarrollaran por lo menos tres 
problemáticas y tres potencialidades del municipio con base en el diagnóstico estadístico y la evaluación del 
plan vigente si aún nos las tuvieran, y que podrían revisarlas, si lo consideraban conveniente previo al siguiente 
taller, en que se haría un ejercicio de priorización. 
 
f) Evaluación y seguimiento 
Objetivo: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción. 
Se hizo una breve recapitulación a partir de los productos generados en el taller y la necesidad de dar 

seguimiento en sesiones con el apoyo de las y los enlaces estatales y las aliadas.  

Para evaluar se realizó una breve ronda donde una persona señala su principal aprendizaje, sentimiento o 

reto con el que se va de la sesión y le pasa la voz a un/a compañero/a del grupo diciendo, le paso la vo  a…  

para  ue nos comparta un… (esco e aprendi a e  sentimiento o reto)   

Taller Birregional Ciénega-Sureste 

 
 
Sandra- agradecidos por el apoyo y con el compromiso de concluir bien esta tarea, que no sea un documento de cajón. 
Poncitlán- Muy agradecido, con mucho trabajo por delante en coordinación para conformar el COPPLADEMUN, que el plan 
salga con horizontalidad y participación de la ciudadanía.  
Tototlán- más que nada fue muy bueno el taller para ver la magnitud del plan, como mencionaron que el documento no 
sea de cajón va a trascender por nuestro municipio, puede que ya no estemos y que quede para nuestro municipio, ver la 
importancia de lo que es el plan.  
Tuxcueca- me voy sorprendido porque es la primera vez que yo estoy aquí y me estoy dando cuenta de que me falta mucho 
por aprender, voy a echarle ganas.  
Tizapán- debo decirles que estamos iniciando en la administración, me parece algo sorprendente que tengamos muchas 
tareas que hacer, pero no me percataba de la imperiosa necesidad de hacerlo en equipo, para que hagamos buenos 
diagnósticos y planeaciones para este ejercicio.  
Oswaldo-Planeación Agradecido por la invitación, todo llevamos bien el proceso.  
Cierre- ojalá nos consideren parte de sus ejercicios, todo esto que se está generando es ene apoyo a lo que tiene como 
mandato, nuestro quehacer como secretaría estaríamos para lo que estén requiriendo, importante el componente 
participativo.  
Mónica Mariscal- me ha gustado muchísimo, los compañeros de los municipios están entusiasmados. 
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Taller Birregional Centro- Lagunas 

 
 
Kevin Tlaquepaque: Saber cómo utilizar el cuestionario como insumo, hacer todo bien, y tener todo más estructurado. 
Zapopan Javier: encuentro benéfico la reunión ya que se estandarizan los procedimientos y métodos, resalto la 
participación ciudadana que sea un plan hecho con la ciudadanía.  
Guadalajara Delia: Me voy contenta de ver los trabajos avanzados en planeación y veo un reto para bajar la información 
en participación. Estamos en un chat compartiendo nuestros comentarios, dar elementos para dar respuesta al 
cuestionario.  
Tlajomulco Margarita Vázquez: Es un ejercicio enriquecedor que ayudara a complementar, ya casi teníamos el documento 
en revisor y nos dimos cuenta de que es necesario enriquecer el documento y ampliar la revisión. 
Cocula Marco: Agradecer a la Secretaría y a Colectivo y hermanos metropolitanos, el reto enorme de hacer el plan en 4 
meses, el plan de la manera más participativa posible. Me llevo mucho trabajo y revisión y a recrear los mecanismos de 
participación ciudadana.  
Erick Atoyac: Me llevo de aprendizaje todos los mecanismos que podemos utilizar, me llevo las anotaciones y recuperar 
los programas que quedan en el olvido.  
Tapalpa Arq. Mario Sánchez: Con mucho trabajo, me amplió el panorama y me dio mucha dirección en el que hacer para 
completar el plan de trabajo. El plan de desarrollo tiene que empatar con la forma de trabajar y la ciudadanía. 
Elida Amacueca: me voy con un sabor de boca grato. Me voy contenta por que conocí herramientas que no conocía y me 
doy cuenta de la importancia que puede dar. Me voy con grandes expectativas y el ánimo de trabajar. 
Enrique Atoyac: Con muchas ganas 
San Martin Gladys: fue algo nuevo para mí. Como dicen mis compañeros nos llevamos un aprendizaje enriquecedor y 
mucho trabajo por hacer. Voy a compartir con mi jefe la información. 
Marlene - El Salto: dudas aclaradas y mucho trabajo por hacer. 
Juan Juanacatlán: Un aprendizaje y una actualización para poder llevar a cabo una planeación de manera correcta, me 
llevo un sentimiento que me genera compromiso, sobre todo me alegra el fruto que podemos obtener mediante todos 
estos mecanismos y herramientas que hoy aprendimos, de ante mano quiero agradecerles a todos ustedes por formar 
parte de este gran equipo que hoy nos representa. 
Evangelina Cocula: yo me voy con el reto de que la ciudadanía participe, aprendizaje mucho trabajo, sentimiento me sentí 
súper bien muy buenos moderadores   y primero Dios los esperamos en Cocula Jalisco tierra del Mariachi. 
Tonalá Neysser: Agradezco y este curso me abre el campo y la visión de como plantearlo y reforzar la ruta. Los esperamos 
el primero de febrero. 
Humberto: Favor de enviar solicitud si es que necesitan la grabación del día de hoy. Me voy contento y entusiasmado del 
proceso. 
Mónica Mariscal: estamos agradecidos con su disposición. Gracias y que descansen. 
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¿Qué funcionó? ¿Qué no funcionó? Sugerencia 

Que se abordó parte por parte el 
proceso de planeación de 
principio a fin.  
 
Fue importante presentarlo por 
fases y mencionar más no 
entregar los instrumentos de 
trabajo ya que era demasiada 
información. 
 
El haber estado de manera 
permanente enfatizando en que 
se trataba de un proceso 
formativo de formación- acción 
ayudó a que las personas se 
fueran apropiando de su práctica, 
esto se nota cuando mencionaron 
de manera reiterada la 
importancia de que se 
ciudadanizara el proceso de 
planeación en todas sus fases y 
que el producto (Plan) no se 
vuelva un documento de 
escritorio.   
 
Excelente el insumo del 
cuestionario de evaluación del 
plan para quien se dio a la tarea 
de aplicarlo y reflexionarlo.  

Por tratarse de un trabajo de 
seguimiento y secuencia, fue 
complicado manejarlo en línea 
debido que no todas las 
personas cuentan con las 
herramientas tecnológicas. 
  
Se trató de establecer 
contacto y conexión con los 
responsables de los equipos 
técnicos o bien con el director 
o directora de planeación, sin 
embargo, en algunos 
municipios no se tenía aún 
definida la estructura y la 
gente que estaría trabajando 
en el proceso, fue por ello por 
lo que la entrega inicial de 
materiales fue complicada.  

Es muy importante desde que inicia 
la administración plantear que 
llegará esta fase y que es 
necesario que vayan definiendo las 
estructuras para que puedan 
empezar quienes darán 
seguimiento.  
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

16 
 

Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

 
Asesoría 1. Integración del Diagnóstico y perfilar prioridades con equipos técnicos. 

Con esta asesoría se concluye la etapa 1 

 
Objetivo:  
Identificar de manera colectiva los problemas públicos que requieren ser atendidos de manera prioritaria y 
los elementos que pueden aprovecharse para contribuir al desarrollo del municipio, en el marco de la 
planificación y la gobernanza multiescalar. Se les solicitó tener a la mano el formato de problemáticas y 
potencialidades lleno para participar en la asesoría. 

Dirigida a:  
Integrantes del Consejo de Participación y Planeación para el Desarrollo Municipal (COPPLADEMUN), del 
Consejo Municipal de Participación Ciudadana (CMPC) y del Equipo Técnico de Planeación de los municipios 
convocados. 
 

8 Sesiones de asesoría subregional para acompañar la integración del diagnóstico a la luz de las 
recomendaciones metodológicas con los equipos técnicos participantes que lo requieran. 
  
Esta sesión se había programado como un taller en modalidad presencial, pero por cuestiones de ajuste del 
programa general a nivel estatal y por cuestión de pandemia, se replanteo como una sesión de asesoría que 
sirvió para dos cosas: 

1. Socializar los avances de la línea base de la actualización del plan desde el primer taller o para ubicar 
a quienes no había participado en este. 

2. Poner las bases del proceso de priorización, que se pasó para el siguiente taller. 
 
Registro de participantes. En cada una de las ocho sesiones se fue dando entrada a la plataforma y la 
bienvenida a las y los participantes y a algunos/as que lo requirieron se les auxilió con las cuestiones técnicas 
de audio o imagen. Se les solicitó que se anotaran en el chat como registro de asistencia. 
Producto: Registro de asistencia de cada una de las ocho sesiones. Consultar archivo anexo 1. 
 

 

 
 
a) Introducción a la asesoría.  
Propósito: Continuar la conformación de grupo y encuadrar el proceso formativo a partir de la asesoría. 
 
Se explicó la importancia de la conformación y la puesta en marcha del COPPLADEMUN como el equipo 
ciudadanizado eje del proceso de planeación participativa. 
Se explicó, de acuerdo con la ley de planeación participativa, cómo se integran estos consejos de planeación 
participativa municipales y se preguntó cómo iban en su proceso de conformación y si estaban o no 
participando en el proceso de actualización del PMDG. A partir de este momento en cada una de las sesiones 

Región SEDE FECHA CONVOCADOS ASISTENTES HOMBRES MUJERES SPPC COAC Total

 MUNICIPIOS  ASISTENTES

Subregional Sureste 1/MatutinoVirtual 28/01/2022 5 3 1 1 5 3 10

Subregional Sureste 2/VespertinoVirtual 28/01/2022 5 1 0 1 3 3 7

Subregional Lagunas 2 Virtual 29/05/2022 6 2 1 2 4 3 10

Suregional Ciénega 1/matutino Virtual 31/01/2022 4 3 11 5 3 3 22

Subregional Ciénega 2/vespertinoVirtual 31/01/2022 5 2 10 8 3 3 24

Subregional Centro 2 Virtual 01/02/2022 5 5 11 9 4 3 27

Subregional Centro 1 Virtual 02/02/2022 7 6 5 9 6 3 23

Subregional Lagunas 1 Virtual 04/02/2022 6 6 7 4 5 3 19

Total asesoría 1 43 28 46 39 33 24 142
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formativas se le dio seguimiento a este punto y se incentivó para que los COPPLADEMUN fueran elementos 
centrales del proceso encada municipio. 

 
 
 
Proceso de asesoría: En cada uno de los grupos subregionales se trabajó de manera diferenciada con base a 
su avance, a sus dudas e inquietudes; pero la mayoría se centró en entender y compartir su experiencia sobre 
el proceso de priorización de las problemáticas. Por ese motivo en cada grupo se desarrollaron diferentes 
incisos del programa general propuesto. 
 

1. Subregión Sureste 1. (28 enero matutino)  
Participaron tres municipios: Chapala, Jocotepec y Mazamitla. 
 

 
 
b) Preguntas detonadoras ¿Cómo van con su plan?  ¿El cuestionario les fue de utilidad? 
 
Rene - Chapala: no tenemos chance de verlo en la oficina, hay mucho asunto de COVID y somos pocos los que estamos 
trabajando. Estamos en la revisión para poder actualizarlo. Solamente hemos trabajado en la revisión no hemos llegado a 
las problemáticas. No lo hemos respondido, yo no lo revise. 
Fabiola – Mazamitla: Tengo el plan anterior, avance en las problemáticas de las más grandes. Cuento con el formato. 

           

 Conse o de  ar cipación    laneación para el 
Desarrollo  unicipal  de cada uno de los 
 unicipios del  stado 

  r anismo au iliar de los municipios en la 
planeación par cipa va   pro ramación de su 
desarrollo  aprobado por el a untamiento

  rupo de traba o conformado por actores 
estrat  icos de los sectores p blico  privado   
social 

 sta foto de  utor desconocido est  ba o licencia CC     C  D
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Daniela – Jocotepec: Nosotros tenemos el plan actual, yo participé en la realización de este plan con una visión a 6 años., 
actualizaremos con el diagnóstico cuantitativo y cualitativo, desde octubre se integró el COPPLADEMUN, gente de 
presidencia, 7 ejes rectores y trabajamos con los directores dentro de los 7 ejes del plan. Estoy por convocar a delegados 
para ver las problemáticas. Ahora estoy enferma trabajando desde casa.  
 

c) Se realizó la revisión detallada del cuestionario debido a que la mayoría no lo identificaba. 
 
Paco: ¿Cuáles de estos ejes escogerían para desarrollar? Elige dos temas prioritarios 
Daniela – Jocotepec: Seguridad ciudadana y pobreza – desigualdad. 
Fabiola- Mazamitla: Pobreza desigualdad. 
Rene- Chapala: Industria y turismo 
 
Paco: ¿Cuáles serían las prioridades?  
Daniela: Gestión integral del agua.  
Fabiola: Gestión integral del agua. 
Paco: precisamente al llevar la misma línea se pueden hacer proyectos regionales. 
Chapala: Hacienda pública y política de calidad y control interno 
 
Ejes transversales 
Fabiola - Mazamitla: Gobernanza para el desarrollo 
Jocotepec: mujeres libres de violencia y desarrollo integral de Niñas, niños y adolescentes 
 

d) Revisión, conciliación y priorización de problemas por Eje de desarrollo 
Daniela -Jocotepec: Estamos en la etapa de evaluación y hay comité interno trabajando en mesas. Sacamos las 
problemáticas y soluciones. Tomamos en cuenta las quejas de la gente. Se revisa por eje y dirección que trabajos ya se 
realizaron y que otros están por hacerse. 
 

e) Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción 
Paco: ¿Cómo se van? 
Fabiola - Mazamitla: Me gustó, está interesante, lo que Humberto compartió lo había visto, pero no había llegado a la 3er 
pestaña. 
Daniela – Jocotepec: Me gustó la sesión y tengo otras estrategias que ya tomé de lo que nos asesoramos, vamos 
aventajados, pero vamos trabajando. La siguiente semana, mesas de trabajo con delegado y las delegaciones. 
María Esther: Quiero agradecer a los municipios presentes. 
 
 

2. Sureste 2.  28 enero vespertino 
Solo participó un municipio: Santa María del Oro 
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Fue su primera participación del municipio y comentó que no tenía idea de qué iba el proceso formativo. 
Mencionó que las personas del COPPLADEMUN ya estaban identificadas, aunque faltaba la sesión de 
instalación. También comentó que sí había asistido a la sesión con el IIEG para conocer la información sobre 
los municipios de base para actualizar los PMDG. 
 
a) Revisión del cuestionario. La sesión giró en torno a dar a conocer el cuestionario para evaluar el plan 
vigente. 
 
Paco: ¿Hacia dónde se encamina las prioridades de Santa María? 
Selene: Desarrollo rural 
Paco: se seleccionan hasta 2 problemáticas 
Selene: Protección civil  
Paco: el plan se estructura en base a esto. Se semblantean los temas prioritarios para el municipio. 
Selene-: Estamos enfocados a los escases de maestros y de sector salud. Más ingresos al municipio. 

 
b) Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción 
 

¿Cómo nos vamos?  
Selene- Santa María del Oro. Se despejaron mis dudas, fue de mucha ayuda la reunión pasada como está. María y KiKa 
me han ayudado.  
Carlos-SPPC: Sería importante monitorear el horario más pertinente para los municipios. Gracias y seguimos aprendiendo 
en el camino. 
 

3. Lagunas 2. (29 enero matutino) 

Participaron 2 municipios: Sayula y Amacueca 

 
 
 

b) Preguntas detonadoras ¿Qué revisaron del plan vigente? ¿En qué necesitan apoyo? ¿Tuvieron 
oportunidad de participar en la sesión del IIEG? 
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Regina- Amacueca: Nos hemos visto algunas veces para trabajar el diagnóstico. Apenas las estamos identificando, 
tenemos problemáticas pendientes. Creo vamos bien, si hay duda ya los contactaríamos. Si participamos en la sesión del 
IIEG. 
Enrique- Sayula: Ya iniciamos con los trabajos del plan de desarrollo, y con fechas próxima para instalación del 
COPPLADEMUN primera quincena de febrero. Yo sí participé en la sesión del IIEG.  
 

c) Revisión, conciliación y priorización de problemas por Eje de desarrollo 
 
Paco: El trabajo que sigue, después de los asuntos técnicos, el siguiente momento sea participativo. Hay que identificar de 
manera colectiva los problemas públicos. 
 

¿Cuáles son los problemas públicos que deben ser atendidos por el municipio? 
¿De todos esos datos, cuáles son las problemáticas que deben ser atendidas? 
Regina- Amacueca: Tengo dos semanas en este puesto, dedicamos el tiempo a tener nuestros consejos establecidos.  
- Trabajamos en las problemáticas de seguridad pública. La falta de rondines que la seguridad pública no va a las orillas 
del pueblo. No están vaciados los datos en la tabla de problemáticas.  
- Otro problema es que los parques y jardines necesitan que haya presencia se seguridad pública. Falta de continuidad de 
los programas preventivos delincuenciales. 
 

d) Identificación de tres causas por problemática no. 1 
 
Zaira- Amacueca: Es la principal problemática el robo. 

 
Lluvia de ideas de causas 
Incremento del índice de robos y atracos en los parques de Amacueca 
1. Presencia de personas o grupos delictivos. 
2. Las personas están organizadas para hacer algo en caso de que haya delitos, ni para el cuidado de las áreas 
comunes. 
3. No pasa la policía en las orillas del pueblo. 
 

e) Revisión conciliación y priorización de potencialidades  
 
Paco-COAC: ¿Qué son las potencialidades? En todos los municipios existen recursos de diversa índole, económicos, sociales 
y culturales, etc. El asunto es que cada eje de desarrollo se identifique potencialidades para apoyar las estrategias. ¿Qué 
identifica Amacueca en sus potencialidades? 
Zaira-Amacueca: la producción del café y de la nuez, hay familias que se dedican a esta producción. El ponche de Granada 
de la comunidad de Tepec. Hay familias dedicadas a esto.  
Claudia-COAC: Veo que este municipio está comprometido en la participación ciudadana. 
Zaira-Amacueca: Cada día hay más personas que desean participar, están comprometidos como ciudadanos. 
Regina-Amacueca: Esta nueva administración está involucrando a los jóvenes.  
Humberto-SPPC: Retomado el ejercicio de seguridad vimos lo que hace falta y ahora con potencialidades podemos ver lo 
que si tenemos. Si tenemos policías. 
Paco-COAC: Cuando hablamos de potencialidad es asegurar lo que si se tiene. Una estrategia se puede construir 
identificando las potencialidades, definir cómo incrementamos esa potencialidad.  
Regina: Parque vehicular, una de las potencialidades es que si contamos con vehículos. Aproximadamente 5 camionetas y 
3 motocicletas en materia de seguridad. 
Zaira: Consejos de barrio establecidos. 
Paco: El enfoque de gobernanza debe permearse para hacer de este plan un eje de trabajo la participación ciudadana.  
Paco: es interesante como se fue generando este ejercicio. Las invito a que este ejercicio se realice con el COPPLADEMUN. 
Recuerden que la redacción es importante. 
 

f) Propuesta de una cartera de proyectos municipales 
 

Preguntas detonadoras. Lo que sigue es revisar la cartera de PROYECTOS que ya existen. ¿Cuáles se trabajan 
en Amacueca? 
Regina: Es una idea de capacitación para la prevención del delito. 
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 Zaira: Que sean los ciudadanos los que estén vigilando, que cuiden un espacio común. 
 Paco: En este apartado hay que redactarlo como acción o proyecto. ¿Con que acciones se puede dar eso? 
Zaira: con la promoción. 
Paco: ¿promoción de qué? 
Zaira: Promoción de la seguridad ciudadana. 
Regina: Puede ser proyecto “Adopta un parque”. 
Paco: Así es como se construye, se generan ideas y proyectos. La idea es que ustedes puedan esbozar esto. Qué proyectos 
no están, pero pudieran incorporarse. Esta es la propuesta de seguimiento de lo que vimos en el primer taller. 

 
g) Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción. 
 
Regina: Está muy bien. La asesoría es de la forma correcta para que uno lo haga bien, es mucha información y es mucho 
trabajo. 
Zaira: Me agrado mucho y enriquecedor el ir identificando las potencialidades y problemáticas, hacia donde quieres ir. 
Atender las situaciones que aquejan. 
Rafa: Muy buena asesoría. Tapalpa no pudo conectarse por que el encargado en una localidad donde no hubo interés y si 
me puedes hacer llegar la presentación y se puedan poner a trabajar. 
Esmeralda: Atoyac no se pudo conectar por que salió del municipio y pidieron la sesión grabada. 
Humberto: Comentar que nos hacen falta algunas regionales y pudieran incorporarse los municipios faltantes. 
Laura: Hay que pasar el enlace para que se conecten los demás municipios. Y que sean por las mañanas. 
Claudia: Les envío vía correo lo que se trabajó el día de hoy. 
Paco: damos cierre y nos vemos la próxima capacitación. 
 

4. Ciénega 1 (31 enero matutino) 
Participaron tres municipios: Ayotlán, Degollado y Tototlán 

 
 
b) Preguntas detonadoras ¿En qué parte del plan van? 
Miguel Ángel- ya se vieron las problemáticas, ya se están planteando. Hace 2 semanas dejé de ser el director de PC, en 
dónde yo me quedé ya se habían visto las problemáticas del municipio.  
Mariela- apenas andábamos organizando con Lulú, checo con ella si tiene un avance. 
Degollado Emanuel- Soy nuevo, pero me acaban de dar la encomienda de haber encuestas, soy el director de 
comunicación. 
Blanca Ayotlán- ya estamos por terminar, ya encontramos el del 2015, estaba aprobado en la sesión de cabildo. Revisarán 
el 2018.  
Mariela- no las tenemos a la mano, pero ahorita te las pasamos. 
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c) Se realizó la revisión detallada del cuestionario debido a que la mayoría no lo identificaba. 
Respecto al cuestionario de diagnóstico… 
Degollado- aún no conocemos este cuestionario. 
Ayotlán- aún no lo conocemos. 
Tototlán- sí lo conocemos, pero no se ha llenado. (en ese momento piden el cuestionario editable) 
José Luis Temores-Tototlán: lo más importante es el diagnóstico, indicadores y metas, al igual de los objetivos y la 
normatividad. 

¿Cuáles creen que serían los temas por eje que más se relacionan con su municipio? 
Ejes para el desarrollo 
Tototlán- gobernabilidad, prevención social de la violencia. 
Ayotlán- Educación, protección a la salud 
Degollado- Desarrollo rural y energía 
Tototlán- infraestructura para el desarrollo. 
Ayotlán- Administración pública, y control interno. 
Ejes especiales 
Tototlán- Desarrollo integral niñas, niños y adolescentes. Recuperación integral del Río Santiago. 
Degollado- Personas desaparecidas. Desarrollo de niñas, niños y adolescentes.  
Ayotlán- Desarrollo integral de niños, niñas y adolescentes. Mujeres libres de violencia.  
 

d) Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción 
¿Cómo nos vamos?  
José Luis (Tototlán)- Una vez más contento por la asesoría, sé que será plasmando por un gobierno social, eficiente y 
proyectado.  
Mariela (Tototlán)- Nos empapaste más del tema, nos agarraste des norteado, es otra la encargada. Trabajamos en 
conjunto. Es un bien para nuestro municipio. 
Camilo García (Degollado)- bien la asesoría e información, nos ayuda a tener una visión más cercana y acertada. 
Edgard (Ayotlán)- Gracias, estoy nuevo en esto, me llevo esta información.  
Laura SPPC- Buena decisión estar, así traigas o no los documentos. En Ayotlán todos son nuevos. Se van con claridad. 
Empieza la talacha.  
Norma SPPC- Degollado y Ayotlán son nuevos, ofrezco mi apoyo. 
Cristopher- Gracias, como director de coordinación, estamos para apoyarlos, paso a paso podemos ir avanzando para 
actualizar nuestros planes.   
 

5. Ciénega 2. (31 enero vespertino) 
Participaron dos municipios: Jamay y Poncitlán 
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b) Preguntas detonadoras ¿Cómo han ido avanzando? ¿En qué parte del plan van? 
Poncitlán- aún no está el COPPLADEMUN, pero ya está en proceso.  
Se está evaluando el plan, el Arq. Carillo y Amílcar están en ese estudio.  
Nos estamos coordinando con los delegados municipales.  
Respecto al diagnóstico, hoy estuvimos detectando con los delegados y agentes, queremos sacar ese tema esta semana. 
Nos esperamos a esta asesoría para que salgan los puntos. 
Sandra (Jamay) Estamos en que ya realizamos el diagnóstico en la cabecera y se dará a conocer al COPPLADEMUN además 
de empatar con el cuadernillo las 5 principales problemáticas, nos redujimos a 3. Sin embargo, hoy queremos dejarnos 
guiar como si no hubiéramos hecho el ejercicio. 
 

c) Revisión, conciliación y priorización de problemas por Eje de desarrollo 
En Jamay proponen los siguientes ejemplos: 
1. Falta de agua potable 
2. Falta la cultura de la limpieza en las calles por parte de la ciudadanía  
3. No existe un centro de acopio para materiales biodegradables (plásticos desechables de agroquímicos) 
Ernesto- sobre el tema de los residuos, ya tenemos un plan de separación de residuos, en un remolque podremos lo que se 
necesita. Vamos a ver lo que se recicla y lo que no. Pondremos contenedores para los residuos agrícolas.  

 
¿Les da alguna idea para socializar el ejercicio? 
Sandra (Jamay)- es de mucha importancia que asistan ciudadanos, para que nos reunamos y podamos trabajar. Tenemos 
que trabajar las potencialidades con los ciudadanos. Que las medidas prevalezcan y sean parteaguas y soluciones 
permanentes.  
Lupita (Poncitlán)- es interesante escuchar a Jamay para saber qué debemos hacer. Hacemos comités ciudadanos. 
Tenemos 24 comunidades. Nos dividimos de un lado de la carretera y los de la ribera. Nuestro problema es el agua potable 
y la basura, necesitamos un vertedero municipal, nos dan la pauta estos ejercicios para la redacción adecuada.  

d) Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción. 
¿Cómo nos vamos?  
Brenda (Poncitlán)- Placer de estar aquí con ustedes, me voy con más información, en esta ocasión nos enseñan en como 
la petición como ciudadanos es pedir y ver cómo. Como el problema se vuelve la agenda del gobierno. Son herramientas 
como funcionario, tan sencillo paro tan complicado.  
Sandra (Jamay) Con más conocimiento, había situaciones que desconocía complacida con la presentación del municipio. 
 

6. Centro 2. 01 feb 2022 
Asistieron los cinco municipios convocados: Guadalajara, Tlajomulco, Tlaquepaque, Tonalá y Zapopan 
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La asesoría transcurrió como un dialogo entre funcionarios/as y ciudadanos/as participantes para el 
intercambio de experiencias sobre los avances de sus procesos a partir del primer taller, aquí un extracto: 
 
Tlaquepaque- Ayer se instaló el COPPLADEMUN, se van a conformar las mesas de diferentes sectores para el diagnóstico. 
Tonalá- está pendiente la convocatoria para el COPPLADEMUN, no hemos dejado de trabajar, está el equipo técnico con 
el dx, hemos trabajado con las problemáticas para poder trabajar con las mesas de gobernanza. 
Guadalupe (Guadalajara)- Ayer tomaron protesta los integrantes del COPPLADEMUN, ahorita queremos que nos inviten 
a revisar el plan, nos gustaría mucho revisarlo ya que hubo cosas que no se realizaron. Habrá mesas de trabajo, queremos 
incentivar la parte ciudadana. Es muy importante el trabajo en conjunto con la ciudadanía.  
Heriberto (SPPC)- Fue muy interesante, en el COPPLADEMUN de Guadalajara, como sabemos, la actualización es en mayo, 
muchos de los integrantes de CM están en el COPPLADEMUN, no se podrán hacer mesas, pero se tomarán en cuenta a 
partir de la participación de los consejos. 
Zapopan- Comenzamos con análisis del plan anterior. Ya les pasamos los temas al COPPLADEMUN, en diciembre se llevó 
un evento. Fase de planeación interna: reuniones por áreas y con titulares de gabinete, además reuniones por temas y con 
las direcciones para establecer problemas, políticas, estrategias, planes y proyectos, daremos métricas para la evaluación 
oportuna. A finales de febrero tendremos 7 foros para desarrollar estos temas, estamos planeando los foros.  
Arturo- manejamos los 2 temas porque primero tenemos que conocer de los 2 temas para llevarlo a validación de los 
ciudadanos. 
Guadalupe (Guadalajara) Lo importante es la actualización del plan, mucho de lo que se habló en la mesa no se ha puesto 
en el documento. Estamos atrasados en temas. No han tomado en cuenta a comunidades indígenas, por ejemplo. Vemos 
que hay procesos que no avanzan.    
Neysser (Tonalá)- Cuando se hagan las mesas de trabajo que lleven ya contenidos. Si las y los ciudadanos no tienen 
información previa, no dan lo que se espera. Se pretende que sean reuniones optimas y nutridas. 
Lucía (Tlajomulco)- estuve leyendo el plan, me pareció interesante. Es válido lo que estas comentando, cómo se va a dar 
la gobernanza si no hay diálogo entre ciudadanos y gobierno. Aquí al pagar el predial nos preguntan, pero hay que ver 
quienes participan y quienes quedan fuera. Hay una aplicación de Tlajomulco donde puedes hacer quejas y se van a las 
áreas y las resuelven a más tardar en 3 meses. 
Ruth (Guadalajara)- Nosotros como dirección de PC, tenemos un gran reto: llevar la información a la ciudadanía, no hay 
canal efectivo hacía la sociedad en común. Confianza para que se expongan las problemáticas. Hay formas efectivas para 
que se genere la confianza entre ciudadanía y gobierno. 
Víctor (Tlajomulco)- Dirección de PC. Acabas de decir una gran palabra, acercarnos. Es necesario generar un vínculo, 
química y que nos den la confianza, sí tenemos mucha experiencia, es necesario acercarnos, yendo a sus domicilios, ya 
haciendo eso podremos hacerles del conocimiento amplio. Ya sabemos cómo nos podemos acercar.   
Guadalupe (Guadalajara)- La corresponsabilidad se tiene que dar, se requiere de un gobierno más cercano al ciudadano. 
Capacitar a líderes y ciudadanía para que conozcan cómo funciona. Esto que vimos nos da para seguir trabajando. 

 
Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción. 
¿Cómo nos vamos?  
Víctor (Tlajomulco)- Coincido que son importantes las mesas de diálogo, las áreas nos acercamos a los ciudadanos. 
Javier (Zapopan)- Estamos por iniciar foros de gobernanza, eso es muy estratégico. La clave para embonar son las 
herramientas que utilizar, para integrar información interna y externa. 
Delia (Guadalajara)- En días pasados nos dimos cuenta de que debemos documentarnos más. Ir de la mano con el 
ciudadano es vital, queremos hacer un diplomado o maestría, aplicar y dirigir para ver a una sociedad mejor en los ejes. La 
aplicación es un reto mayúsculo. 
Tlaquepaque- Estamos cambiando a la encargada de planeación. (El equipo de planeación tiene 6 años trabajando) 
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7. Centro 1. febrero 02 2022 
Participaron seis de los siete municipios convocados: Cuquío, El Salto, Ixtlahuacán de los Membrillos, 
Juanacatlán, San Cristóbal de la Barranca y Zapotlanejo. 

 
 
De manera muy similar a la sesión de Centro 2, la asesoría transcurrió como un dialogo entre participantes 
para el intercambio de experiencias sobre los avances de sus procesos posteriores al taller de inicio, aquí un 
extracto. 
 
Juanacatlán- Implementamos herramientas para detectar problemáticas del municipio por áreas, no fue exitosa porque 
los directores se enfocaron en su oficina, lo qué les faltaba en su área. Hubo algunos que sí ayudaron y otros hicieron ver 
más bien los problemas del municipio. Sí funcionó, estamos priorizando las problemáticas, viendo a qué área le corresponde 
presentar proyectos acordes a las áreas. Estrategias, planes de acción, se está revisando también el plan 2012- 2015 para 
ver cómo hemos hecho las cosas.  
Ixtlahuacán de los Membrillos: Sí logramos hacer 19 foros de consulta en las 33 localidades, esta semana estamos en el 
procesamiento de la información. Nos hemos apoyado en las direcciones del ayuntamiento. Abordamos Desarrollo social, 
económico, gestión pública y estado de derecho. Veremos las propuestas más votadas. La dinámica fue trabajar con las y 
los asistentes. Todos los ciudadanos plasmaban sus opiniones y en conjunto se realizaba la priorización. El lunes iniciamos 
con la consulta digital.  
Francisco - San Cristóbal- Estamos en el análisis, acabamos de actualizar el COPPLADEMUN, haremos una reunión para 
decirles qué tienen que hacer. No hay director de PC y Planeación, a ver si podemos integrar una y yo seguiría como enlace. 
A ver si nos actualizamos, somos administración de reelección. Con el apoyo del CMPC y regidores que tienen comisiones 
edilicias para que nos veamos involucrados en la planeación. Hay que actualizarlo estratégicamente. Pediremos el apoyo, 
tenemos los compromisos que se dieron con la reelección. Haremos lo congruente con el sentir del pueblo. 
Zapotlanejo- En cada Delegación estamos integrando consejos sociales. Cada consejo tiene 5 o 6 integrantes. Estamos 
viendo personas que movilizan a la sociedad. En grupos de WhatsApp se crean redes, esto permite la difusión. EL gabinete 
está haciendo esto de la planeación participativa. Hay un diagnóstico digital que se ha pasado a toda la población para el 
diagnóstico de las necesidades.  
Cuquío- Estamos atrasados, pero ya vamos avanzando, estamos trabajando en la estructuración de COPLADEMUN, el 
lunes 7 de febrero ya queda.  Apenas se está incorporando Alejandra y Natalia. Tenemos 125 delegaciones, en cada 
ranchería tienen delegados ya nombrados.  
 

Algunos solicitaron apoyo en temas específicos, mismos que se plantearon resolver en el siguiente taller. 
Juanacatlán- Si nos puede ayudar a identificar los problemas y las causas, nos pueden ayudar con líneas de acción y 
objetivos, soy nuevo, esto me hubiera servido antes, pero es muy bueno. Tenemos problemas para relacionar las 
potencialidades y las problemáticas.  
Por ejemplo, en desarrollo sostenible, tenemos áreas protegidas, bosques, biodiversidad (esa sería una potencialidad) sin 
embargo solo una minoría las conoce. Por otro lado, no tenemos mucho turismo. Tengo la duda si las potencialidades nos 
sirven para meter en proyectos o si estás van en el apartado de las estrategias. 
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Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción 
¿Cómo nos vamos?  
Cesar Juanacatlán: lo más destacable fue darnos cuenta de que herramientas implementan otros municipios y cómo 
podemos hacer un PMDG más participativo de ambas partes ciudadano y gobierno. 
Francisco San Cristóbal: Me voy con el análisis, potencialidades de nuestro municipio para resolver parte de nuestras 
problemáticas. Potencialidades las hay y hay que saber dirigirlas en beneficio de la ciudadanía. 
Carlos Zapotlanejo: ver como los municipios crean estrategias para tener contacto con los ciudadanos y así crear nuestras 
propias estrategias para escuchar a la ciudadanía. Soy promotor de PC 
Humberto: agradecer la presencia e interés por estar el día de hoy y reiterar el interés de la SPPC en el acompañamiento.  
Estamos a la orden y esperamos aprovechar el tiempo que queda. Gracias por participar el día de hoy. 
 

8. Lagunas 1. 04 feb 2022 
Participaron ocho municipios: Lagunas 1 (Atemajac, Cocula, Teocuitatlán, San Martín Hidalgo, Villa Corona 
y Zacoalco de Torres) Lagunas 2 (Atoyac y Techaluta) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
b) Preguntas detonadoras en cuanto a la revisión del plan actual, actualización de datos, etc. ¿Cómo van 
con eso? ¿Hacia dónde se han movido? 
Ernesto -San Martin: La vez pasada no pude estar conectado por temas laborales y comentar que en 2018 fue el último 
COPPLADEMUN. El ideal es actualizar el COPPLADEMUN esperamos a que se actualicen otros delegados y así partir a que 
se realice esa actualización. Sobre la revisión del plan vigente y la actualización de datos no hemos hecho nada, 
necesitamos nos apoyen en el cómo. 
Benjamín-Atoyac: Apenas estamos haciendo la revisión al plan. 
Delia -Techaluta: Iniciamos revisando el plan actual y para poder hacer el diagnóstico se realizaron encuestas casa por 
casa y los ciudadanos pudieran plasmar sus necesidades y por medio de la página de Facebook los ciudadanos también ahí 
manifestaron sus necesidades. Trabajaremos en mesas las estrategias. El 9 de febrero dejaremos concretado del 
COPPLADEMUN. 
Adrián- Zacoalco: Ya tenemos un índice temático, ya sabemos que vamos a incluir. Utilizaremos, la etnografía, índice 
metodología, contextos. Nosotros hicimos una metodología en base a la gobernanza y a la cultura de paz junto con 
COPPLADEMUN. ES UN FORO MUNICIPAL y realizare una encuesta con datos específicos. Ejercicio de la vinculación 
nacional, estatal y metropolitana, un apartado de datos estadísticos sociodemográfico, ya tenemos nuestros ejes en base 
al desarrollo social, ejes transversales, igualdad sustantiva y cuestión participativa, gobernanza. Ya tenemos 
COPPLADEMUN 
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Raúl - Villa Corona: En este municipio encontramos inconsistencias y tenemos el plan municipal estamos en proceso de 
integración del COPPLADEMUN para despegar banderas y actualizar el plan anterior e ir caminando. No conozco el 
cuestionario y si lo pudieran compartir. 
 
 

c) Revisión, conciliación y priorización de problemas por Eje de desarrollo 
Paco- COAC ¿Cómo hacemos para que cada una de las partes de elaboración del plan sea aún más participativa? 
Comenzar a priorizar los problemas ahí en ese punto del diagnóstico es un elemento estratégico. 

¿Qué se relaciona más con las necesidades de y municipios?  
Delia - Techaluta: Gobernabilidad y seguridad ciudadana 
Ernesto - San Martin Hidalgo: Protección a la salud – Educación 
Zacoalco: Desarrollo rural y financiamiento para el desarrollo 
Adriana y Juan - Teocuitatlán: gestión integral del agua  
Liliana Atemajac: Hacienda pública 
Benjamín Atoyac: Cultura de paz y derechos humanos 
Marco -Cocula: Mujeres libres de violencia incluir el desarrollo integral de las niñas, niños y adolescente, que las dos tienen 
relación. 

¿Quién le ve utilidad a este cuestionario? 
Marco- Cocula: Cómo lo abordamos la sesión pasada. Ya lo aplicamos a los directivos y funcionarios de primer nivel. En lo 
personal agregamos Eva y su servidor, preguntas directas del municipio con temáticas locales y solicite me apoyaran con 
sus planes de trabajo para enfocarnos.  
Adrián- Zacoalco: es un instrumento maravilloso, es una forma en como nos van a evaluar, su simplicidad está en su 
complejidad.  
Paco: Alegra saber que es de utilidad a pesar de sus avances 
Humberto: Habrá que ver para que lo necesito y aplicarlo. 
Delia – Techaluta: es un buen instrumento de apoyo que utilizaremos en Techaluta 
Humberto: el ideal es gente que conozca el plan para que la información no sea sesgada 
Paco: esto de a quien sí y a quien no es parte de las decisiones del municipio y la importancia es el ejercicio del Planeación 
participativa que sirva para generar una agenda de gobernanza. 
Humberto: nos puede servir como guion para redactar la parte de redacción del plan.  
Marco podemos aplicar FODA o algún otro análisis 
Paco: Definitivamente si, se puede contemplar el uso de otras herramientas, solo hay que tener en cuenta el tema tiempo 

d) Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción 
Paco: Para ir cerrando hay dos cosas para el seguimiento ofertamos 2 talleres dirigidos a ustedes y sus COPPLADEMUNES. 
Es decir que el taller sea presencial con sus equipos de trabajo y los ciudadanos para que se comprometan a traer sus 
problemáticas identificadas y en el taller trabajar y la gente haga el ejercicio por eje estratégico. Que prioricemos causas.  

¿Cómo se van de esta asesoría? 
Benjamín-Atoyac: Me voy con todas las ganas del mundo 
Delia-Techaluta: Me voy nutrida con la visión más amplia en PC y el reto de estar en Tapalpa con mi COPPLADEMUN y 
avanzar más para lo gobernanza de mi municipio. 
Liliana-Atemajac: Más nutrida como mis compañeros, con las ideas más claras, feliz para vernos en Tapalpa 
Ernesto-San Martín de Hidalgo: Me voy más empapado y con el objetivo de identificar las problemáticas 
Villa Corona: Su represéntate dice que fue productivo 
Zacoalco en chat: Zacoalco agradece el gran apoyo brindado, mediante las herramientas que nos otorgan. Así como su 
experiencia que nos orienta a tener un Plan Municipal de Desarrollo y Gobernanza completo y que beneficie a los 
ciudadanos de nuestros municipios. 
Evangelina-Cocula: muchas gracias desde Cocula muy buen aprendizaje tuve problemas de audio. 
Marco- Cocula: agradecer por la reunión productiva y aclarar dudas. Los esperamos en febrero. 
Paco: esta sesión fue participativa a pesar de que al inicio fue difícil ya que no se animaban.  
Humberto: agradecer el interés y la colaboración ojalá que lo que aportamos les ayude a elaborar sus planes.  
Teocuitatlán en chat: No puedo encender mi cámara, pero creo que esta fue una reunión muy bien explicada y espero 
poder contactarlos ya que en la práctica es cuando salen más dudas 
Marcia: Gracias por que estuvieran presentes Techaluta y Atoyac.  
Marco: Me pueden apoyar ¿Cómo conformar el COPPLADEMUN? 
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Humberto: el COPLADEMUN debe estar conformado por representantes de consejos municipales, sector privado, 
asociaciones civiles, jóvenes, pueblos originarios, padres de familia. Revisen la ley de planeación participativa. 
Marco: Veo que son varias personas los que deben de intégralo, me gustaría saber si puede ser integrado por menos 
personas. 
Humberto: no es necesario que esté representada en número, pero si con la mayor diversidad. 
 
 

¿Qué funcionó? ¿Qué no funcionó? Sugerencia 

 
Se retomó el cuestionario cuyo 
contenido permitió reflexionar de 
manera que las personas pudieron 
hacer una revisión de su plan actual 
ya que esta fase es muy importante 
como punto de partida. 
 
En uno de los casos (Amacueca), se 
pudo realizar un ejercicio de 
aproximación a las problemáticas y 
potencialidades entre funcionaria- 
ciudadana lo cual permitió el 
intercambio de ideas y el dialogo en 
un marco de gobernanza. 
 
Hacer una asesoría personalizada de 
acuerdo con cada grupo y a las 
personas que se presentaron de 
manera virtual.  
 
El desglose y reflexión del 
cuestionario de evaluación de Plan, 
la clarificación de las etapas y los 
materiales de respaldo y la 
aproximación al ejercicio 
participativo de definición de 
problemáticas y potencialidades. 
 

 
Esta sesión se había programado 
como un taller en modalidad 
presencial, pero por cuestiones de 
ajuste del programa general a nivel 
estatal y por cuestión de pandemia, 
se replanteo como una sesión de 
asesoría virtual, lo que retrasó el 
avance del proceso formativo 
 
Dado que las personas que 
acudieron al primer taller no fueron 
las mismas que acudieron a la 
asesoría 1, esto retrasa los procesos. 
 
 
 
 
 
 

 
Cuidar la convocatoria y asegurar, 
en la medida de lo posible, las 
personas que tienen que llegar 
para dar seguimiento a los 
procesos. 
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Etapa 2. Priorización. Talleres presenciales subregionales con el 
COPPLADEMUN 

Taller 2. Integración del Diagnóstico y perfilar prioridades con la ciudadanía para el Plan 
Municipal de Desarrollo y Gobernanza 

Objetivo 
Identificar de manera colectiva, entre ciudadanos/as y funcionarios/as, los problemas públicos que requieren ser 
atendidos de manera prioritaria y los elementos que pueden aprovecharse para contribuir al desarrollo del municipio, en 
el marco de la planificación y la gobernanza multiescalar. 
 

Dirigido a: 
Integrantes del Consejo de Participación y Planeación para el Desarrollo Municipal (COPPLADEMUN), del Consejo 
Municipal de Participación Ciudadana (CMPC) y del Equipo Técnico de Planeación de los municipios convocados. Se solicitó 
que se trajera al taller el formato de problemáticas y potencialidades de cada municipio lleno, como insumo básico para 
el trabajo que se va a desarrollar en el taller. 
 

8 talleres subregionales de planeación en modalidad presencial con el COPLADEMUN. 

 

 
 

 
1. Casa de la Cultura Cerro de la Española # 69, La Manzanilla de la Paz, Jalisco. 

Lunes 14 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 

Región SEDE FECHA CONVOCADOS ASISTENTES HOMBRES MUJERES SPPC COAC Total

 MUNICIPIOS  ASISTENTES

Subregional Sureste 2 La Manzanilla 14/02/2022 5 2 1 2 3 3 9

Suregional Lagunas 2 Tapalpa 15/02/2022 6 6 6 14 5 3 28

Subregional Lagunas 1 Cocula 16/02/2022 6 4 11 4 3 3 21

Subregional Ciénega 1 Tototlán 18/02/2022 4 3 9 9 2 3 23

Subregional Ciénega 2 Zapotlán del Rey 21/02/2022 5 5 28 19 6 3 56

Subregional Centro 2 Tonalá 22/02/2022 5 4 17 19 4 3 43

Subregional Centro 1 Juanacatlán 23/02/2022 7 6 14 17 5 3 39

Subregional Sureste 1 Tizapan 25/02/2022 5 2 5 3 4 3 15

Total Etapa 2 43 32 91 87 32 24 234
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2 municipios participantes: La Manzanilla de la Paz y Concepción de Buenos Aires. 

 
2. Salón Monterra. Prolongación Ayuntamiento No. 30, Col. Casa Blanca, Tapalpa, Jalisco. 

Martes 15 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
6 municipios participantes: Amacueca, Atemajac de Brizuela, Atoyac, Sayula, Tapalpa y Techaluta de Montenegro. 

 

 
 
 
 
 
 

 
3. Auditorio del Templo, Ocampo # 94, Cocula, Jalisco. 

      Miércoles 16 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 



 
 
 

31 
 

Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

4 municipios participantes: Cocula, San Martín Hidalgo, Teocuitatlán de Corona y Villa Corona. 
 

 
 
 

 
4. Casa de la Cultura. Fray Juan de Zumárraga No. 4, Col Guadalupe, Tototlán, Jalisco. 

Viernes 18 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
3 municipios participantes: Ayotlán, Degollado y Tototlán.  

 
 
 
 

 
5. Casa de la Cultura. Juárez No. 26B en el Centro de Zapotlán del Rey, Jalisco. 

Lunes 21 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
Participaron los cinco municipios convocados: Jamay, La Barca, Ocotlán, Poncitlán y Zapotlán del Rey. 
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6. Cerro de la Reina, Tonalá, Jalisco. 

Martes 22 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
4 municipios participantes: Guadalajara, San Pedro Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga y Tonalá. 

 
 
 

 
7. DIF Municipal, calle progreso #107, Juanacatlán, Jalisco. 
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Martes 22 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
6 municipios participantes: Cuquío, El Salto, Ixtlahuacán de los Membrillos, Juanacatlán, San Cristóbal de la Barranca y Zapotlanejo. 

 

 
8. Casa de la Cultura, Tuxcueca, Jalisco. 

Viernes 25 de febrero del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
2 municipios participantes, Tizapán y Tuxcueca. 

 
 

Conformar grupo.  
Objetivo: Iniciar la conformación de grupo y clarificar el proceso formativo, taller, los roles y acuerdos. 
 
El registro se realizó por parte de cada uno/a de las/os participantes en las listas de registro en cada taller. 
 

          
Algunos/as participantes se presentaron brevemente con su nombre, municipio y cargo en su instancia o 
función en este grupo. Después algunos/as compartieron lo que cada uno/a trae al grupo: sus expectativas, 
dudas, propuestas o lo que le toca hacer en este grupo.  
 
Primero, se realizó una breve recapitulación del proceso formativo previo, (el taller 1 y la asesoría 1) 
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Para contextualizar el trabajo de actualización de los planes municipales de desarrollo y gobernanza, se 
cuestionó el tema del desarrollo municipal. Preguntando primero lo que para el grupo es el desarrollo 
municipal y después retroalimentando en colectivo. 

 

 
 

 
¿QUE ENTIENDEN POR DESARROLLO MUNICIPAL? 

Tizapán: Cuando vamos creciendo en el tema del municipio y con la participación de la gente.  
Tuxcueca: Cuando la comunidad participa y nos unimos para una misma causa. 
Marco- Cocula: Es la manera en que el municipio brinda oportunidades para quienes los conforman. 
San Martín de Hidalgo: Progreso. 
Ocotlán: Crecimiento, avance, planeación en mecanismos, crecimiento organizado, mayor infraestructura, crecimiento 
con orden, mejores condiciones. 
Tlajomulco: Un proyecto para el desarrollo del municipio. Plan para el desarrollo y no quedarnos estancados, ciudadanía 
y gobierno ir viendo  
Tonalá Mejorar la calidad de vida. 
Guadalajara: Estamos entendiendo el asunto de políticas públicas  
Tlaquepaque: Con base en el conocimiento de la realidad, se tiene que plasmar una ruta. Bienestar en el municipio. 
Ixtlahuacán de los Membrillos: Atender todas aquellas situaciones de la calidad de vida de los habitantes y atender los 
aspectos. El fin es fortalecer la calidad de vida. 
 

 

              
         

  e re uiere un enfo ue  ue 
permite  es onar me or    acer un 
uso m s e ciente de los recursos de 
diversa índole  ue est n en este 
 mbito territorial  sin e cluir las 
necesarias relaciones mul nivel  

  iene como meta principal avan ar 
en la prosperidad   el bienestar de 
la población  donde la 
mul dimensionalidad e 
interdisciplinariedad son principios 
esenciales 

 sta foto de  utor desconocido est  ba o licencia CC        C
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San Cristóbal de la Barranca. Nos vamos a la idea de tener cosas y tener más. En la consulta hay gente que dice no 
quiero más simplemente quiero que pase la basura, quieren que lo servicios ocurran en el tiempo en que dijeron que 
tenían que ocurrir. 
El Salto: Mejoras, crecimiento, progreso. 
 

 
Mauricio SPPC: Voy a agregar una cosa. El gobierno municipal es el más cercano a la gente. La gente se va a organizar con 
nosotros o a pesar de nosotros. La gente se organiza afuera de la presidencia y la invitación es a que se organice con 
nosotros. 

En un segundo nivel de contextualización se hizo la reflexión colectiva del vínculo entre desarrollo y 
gobernanza. 

 
 
En un tercer nivel de contextualización del encuadre y con la intención de ofrecer un panorama para la 
articulación del PMDG con el Plan estatal de Gobernanza y desarrollo de Jalisco (PEGD) y con el Plan Nacional 
de Desarrollo (PND), así como con los ODS de la Agenda 2030 se realizó una breve reflexión sobre las 
implicaciones de la gobernanza multiescalar. 
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Finalmente, se presentaron los temas del taller propuestos por la dirección de planeación de la SPPC.

 
A) Revisión, conciliación y priorización de problemas por Eje de desarrollo 
Propósitos:  

Revisar las problemáticas definidas por el equipo técnico. 
Dialogar y acordar la inclusión, eliminación, o modificación de problemáticas. 
Definir un máximo de tres problemáticas municipales. 
Ordenarlas por prioridad. 

 

           
           

   proceso orientado desde el municipio mediante 
acciones de transformación del territorio  de 
diferente naturale a  ar culadas a trav s de una 
estrate ia previamente de nida  ue  ene 
caracterís cas propias  ue adapta polí cas 
nacionales   provinciales  p es no se trata de 
procesos   nicipales a sol ta ente 
independientes sino de  es onar la movili ación 
de las potencialidades locales conectadas con el 
desarrollo del país   

 u ón C    lberto       re        rri       rito D    on  le      et al  
Catauritode  erramientas para el desarrollo local  Caminos   ra ed   a 

 abana       

                

    evisión  conciliación   priori ación de problemas por   e de 
desarrollo 

    den  cación de tres causas por problem  ca no   

C   evisión conciliación   priori ación de potencialidades 

D   ropuesta de una cartera de pro ectos municipales 
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Se partió de la valoración de su Plan vigente respecto a qué tanto el diagnóstico sustenta claramente las 
prioridades municipales, algunos municipios, solo expresaron la calificación otorgada a este item del 
cuestionario de la Dirección de planeación de la SPPC, como se observa en la tabla, aquí algunos ejemplos: 

1 2 3 4 5 

Sayula: 1 Atoyac: 2 Poncitlán: 3 Techaluta: 4 Tototlán- 5 Si, se 
abordan los 5 ejes. 

Tapalpa: 1 Degollado- 2 Tonalá: 3 Amacueca: 4  

Atemajac: 1    Tlaquepaque: 4  

Ayotlán- 1   Guadalajara: 4  

   Tlajomulco: 4  

 

Mientras que otros ofrecieron su argumentación a tal asignación, aquí otros ejemplos: 
 

 
Sandra- Jamay: Muchas de las problemáticas ya no estarán en el nuevo plan, ya que se pudieron solucionar. Las propuestas 
de campaña son importantes y se presentan en base a las dolencias de la ciudadanía. 
Estanislao- Zapotlán: 4 Nosotros elaboramos el plan a lo que en realidad podíamos hacer. Arreglar carreteras se sale de 
su municipio, acciones a corto plazo que si pudieran ser realizables 
Gilberto – La Barca: 3 Cuando estamos en campaña se visitan las colonias y se sabe por dónde trabajas. 
En San Martín 3 Están los temas de las casas de salud, si era la prioridad antes pero ahora hay otras cosas.  
Cocula- Priorizados- 1 o 2. Unas si, otras no. En la revisión, desde el dx no sé cómo lo elaboraron, menciona espacios que 
no existen en Cocula, a lo mejor está copiado de otro municipio, parte de una realidad irreal, ayer platicaba con obras 
públicas, desde la recuperación del 85% de captación de impuestos, Cocula está captando el 20 tantos % del pago de 
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impuestos, no vamos a llegar al 80%. EL plan está hecho para 3 años, si dice que es visión 2030, pero no son proyectos que 
trasciendan un gobierno. Si nos va bien, estaremos otros 3.  
Teocuitatlán- 2, habla de prioridades o situaciones que dependen de otros, pero no se pusieron en temas que si nos 
competen. 

 
Villa Corona- 1, fue un gobierno muy alejado de la gente, eran proyectos que iban en función. Se hicieron obras en Joaquín 
Preciado, en la Cruz hay grado de marginación complicado, no hay agua, drenaje y luz, se invirtieron 3 millones de pesos 
en una barda, yo había empezado ya hacer organizaciones de barrio, hemos identificado líderes y estamos teniendo 
asamblea por semana, en localidades alejadas, en el plan no se entendieron las problemáticas principales. Seguridad 
pública, llegamos en octubre y encontramos media patrulla. 
Juanacatlán- 3 Le falta involucrar a la sociedad, no se tomó en cuenta para su elaboración, y eso nos beneficiara para 
fortalecerla. 
Zapotlanejo- 3 Tomaron en cuenta indicadores del INEGI y problemáticas específicas. 
Cuquío- 3 Porque si tiene necesidades, pero no esta tan estructurado, le vas agarrando la idea y después te pierdes. 
Ixtlahuacán de los Membrillos: 4 Sí plantea las necesidades y no se llevó a cabo una consulta amplia. Se reflejará más la 
opinión de las personas.  
El Salto: 5 Por que participamos en la elaboración y sustenta las prioridades 
San Cristóbal: 4 Las necesidades son las mismas. 
 

¿De qué nos sirve hacer esta evaluación? 
Paco-COAC Nos aseguraremos no hacer una copy paste. Cómo podemos asegurarnos que esa experiencia nos sirva. Este 
es el plan vigente hasta que no se elabore el nuevo. 
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Humberto-SPPC Haciendo la revisión del plan anterior y viendo como concuerda, con la vara que midas, vas a ser medido. 
Cuando tomamos nuestro plan y definimos las problemáticas, hay que hacerlas desde lo posible. 
Cocula- Entra el punto de no sacarle la vuelta al toro, si hay problemas que no alcanzo a cubrir, pero si puedo llegar a cierta 
etapa, las administraciones subsecuentes harán lo propio, puedo abonarle y mis indicadores deberán ir en relación con 
cuanto yo le puedo abonar. 

 
Posteriormente se procedió a distinguir las problemáticas sociales de los problemas públicos en tanto que son 
construcciones políticas de una colectividad o una comunidad, en un espacio y tiempo determinado, 
mediante el cual logran que un problema social se incluya en la agenda de gobierno. Meny y Thoenig (1992).  
El insumo básico para definir los problemas públicos consiste en identificar las problemáticas sociales y es 
justamente este componente, el primero que hace participativo el proceso, en la medida que la identificación 
de las problemáticas sociales sea a partir de lo que dice la gente. 
 

¿Consultaron a la ciudadanía? 

 
 
Teocuitatlán- Vamos a realizar un ejercicio participativo para juntar a los líderes de delegación y que ellos sean los 
portavoces presentando problemáticas y soluciones para este viernes. 
Villa Corona- Hay antecedentes 
San Martín de Hidalgo- Mesas de trabajo. Hacer consultas con líderes de educación, sector privado y de alguna manera 
tener a un representante. 
Cocula- No. 
Poncitlán- Estamos convencidos que se gobierna para la gente y son ellos quienes nos pueden decir cómo se mueve el 
municipio, si estamos contemplando hacer las consultas necesarias para que todo lo que se realice en el municipio vaya 
avalado por la ciudadanía.  
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Zapotlán del Rey- en el 2019 se realizaron encuestas en las 28 comunidades del municipio donde se levantaron 300 
encuestas, del periodo 2018- 2021 y que fueron las obras que pidieron la ciudadanía. En este trienio también se van a 
realizar con los amigos del Eremso para definir el presupuesto de estos tres años. 
 
 

 
Ocotlán- Hicimos unas en el 2018 y unas mesas de trabajo sectoriales pensando en hacer una serie de consultas con una 
empresa dedicada a ello.  
La Barca- Lo tenemos planeado, pero no se ha hecho, pero es de suma importancia ya que esto nos indica cuál es la 
problemática de cada municipio. Entonces hay que dividirlo en este caso por barrios y comunidades, aplicarlos y ver cuáles 
son las problemáticas reales. 
Tonalá: Sí hemos hecho consultas 
Guadalajara: Sí hicimos. 
Guadalajara-Claudia: Con nosotros nos hemos topado con hacer, yo como ciudadana debo de interesarme de que 
dinámicas hay. Ya tenemos resultados como sociedad organizada. En mi colonia ya nos exigen la asamblea general, se va 
haciendo cultura y nos vamos educando. 
Tlaquepaque: Anualmente realizamos las consultas en las colonias y recordar que el contexto de las personas cambia y así 
si sus prioridades, traemos el tema de mi macro periférico y las inundaciones. Hay que considerar los dos enfoques que se 
entienden en la consulta. Hay dos tipos de consulta, definitivamente es de participación y hay una pequeña fronterita desde 
la agenda comunitaria que nos ayuda a tener la construcción de la participación. Lo ideal es que se vuelva cultura cuando 
la gente comienza a poner los temas de las consultas. La consulta se hace por que la gente propone.  
Tlajomulco: Sí, se consultó a la ciudadanía en cuestión de ecología, a lo largo de la administración se han realizado 
consultas para diversos temas. La ciudadanía está acostumbrada a las consultas. Nos buscan para ejercerla, cada ciertos 
meses se hacen MESAS DE PAZ Y GOBERNANZA sale el ayuntamiento a visitar diversas colonias. 
Paco-COAC: Es lo importante que los municipios incorporen las consultas como algo cotidiano. 
Juanacatlán: Leonor- Tuvimos sesión de consulta y a la gente es lo que necesita, así se gana confianza, es lo que se necesita 
rescatar por que se perdió con el mal servicio. Incluir a los adolescentes que están excluido que serán nuestros futuros 
profesionales. Como representante del ayuntamiento es bonito juntarnos, tenemos mucho trabajo por realizar. 
Zapotlanejo: Ya desarrollamos una plataforma para llevar el crecimiento partiendo de los consejos y comités de 
participación ciudadana de convocatoria abierta y estandarizada para siempre tener actualizado. 
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Cuquío: Si, ya la hicimos mediante los comisarios de cada región 
Ixtlahuacán de los Membrillos: Juan Cesar- Ya hicieron consulta, fue una semana en 25 localidades en foros de opinión, 
fueron alrededor de 3500.  
Carlos-Ixtlahuacán d ellos membrillos: el presidente municipal decidió participar en todos los foros y representación de 
regidores de todos los partidos políticos. La gente requiere la presencia del alcalde. 
El Salto-: consideramos la participación de delegados para ver prioridades para atender. Para la consulta será mediante 
los consejos de participación ciudadana, se están programando así. 
Luis- El Salto. Estamos trabajando por los consejos sociales y se están conformando diferente a los consejos vecinales. Los 
consejos de participación ciudadana para que sesionen cada 15 días. 
San Cristóbal: Sí, casa por casa. 
Paco COAC: Cuando se abre, se pierde autoritarismo, retomando a Leonor, no tengan miedo. Este proceso enriquece la 
planeación. La idea es como integrar las voces en un documento conciso. 

 
A continuación, se compartieron algunos criterios para la formulación de estos y algunos elementos para su 
correcta redacción. 

 
¿Cómo les fue en la Redacción de problemáticas? 

 

                                             
                                            

  den  car su principal manifestación

 Delimitarlo en el  empo   
 eo r  camente o al  rupo 
poblacional  ue afecta

 Describir su din mica   e tensión 
(aumento o descenso)

  o incluir varios problemas al mismo 
 empo

 Contemplar el nivel de acción del 
 obierno municipal (encar ado de 
 es onar los bienes   medios 
des nados a ofrecer los me ores 
servicios posibles a una comunidad 
concreta)
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Atemajac- Tuvimos dudas, es un poco complicado por coadyuvar a un solo eje y desglosar cuáles son las prioridades. Es la 
única manera en que vamos a poder saber cómo podemos abonar a nuestro plan. 
Techaluta- Al momento de realizarla, si es un poco complejo el parámetro, mientras más te adentras encontramos que 
faltan acciones, muchas veces no se abordan por desconocimiento. 
 

En equipos de ciudadanos/as y funcionarios/as por municipio se trabajó el siguiente ejercicio en tres 
momentos: 

1. Revisar las tres problemáticas por eje de desarrollo definidas por el equipo técnico.  
2. Dialogar las problemáticas presentadas por el equipo técnico o presentes en el plan vigente para:  

a. acordar si es necesario que alguna se modifique  
b. en su caso se fusionen dos o más 
c. se eliminen  
d. se incluyan algunas. 

3. Definir un máximo de tres problemáticas municipales por eje de desarrollo. 

 
4. Ordenarlas por prioridad. Tomando en cuenta la voz ciudadana  

 
Se explicó que priorizar significa situar los problemas de acuerdo con el orden por el que pensamos que deben 
ser abordados a partir de dos ámbitos: 

1.  tomar en cuenta la importancia del problema, es decir, su extensión, gravedad, repercusión social. 
2. También debemos considerar la capacidad real de intervención sobre el mismo. (La eficacia de 

acciones y factibilidad de llevarlas a cabo en el municipio). 
Se explicó y proporcionó un formato para la realización de este ejercicio. 
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La Manzanilla de la Paz: 
1) Acceso insuficiente e inequitativo de la población a la salud 
2) Infraestructura educativa inadecuada. 
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3) Infraestructura cultural inadecuada 
Concepción de Buenos Aires:  
1) Insuficiente cobertura de los servicios de agua potable en la población por la apertura de posos clandestinos para 
riego en huertas.  
2) Aumento en tala de árboles que solo benefician a los productos de aguacate. 
3) Deficiente gestión en el manejo integral de los residuos sólidos. 
 

 
Tizapán:  
Desarrollo Sostenible del territorio 
1.- Alto índice de mortalidad en población joven por accidentes viales 
2.-Conectividad y mantenimiento insuficiente en caminos. 
3.- Alta necesidad de mantenimiento preventivo, renovación, ampliación tecnológica de la infraestructura hidráulica 
existente. 
Tuxcueca: 
1. Condiciones desfavorables para el desarrollo de las comunidades culturales y artísticas. 
2. Baja tasa de participación de mujeres de 15 años o más en la fuerza de trabajo formal. 
3. Acceso insuficiente e inequitativo de la población a servicios integrales de la salud, en particular de la población 
sin seguridad social. 
 

 
Amacueca 
• Deficiencia en el manejo de distribución del agua 
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• Deforestación de la planta endémica del café 
• Planeación deficiente  
 
Sayula 
Municipio verde y sustentable 
1. Relleno sanitario saturado que no cumple con las normas. Mala gestión de residuos 
2. Ausencia de planta de tratamiento de aguas residuales- se están vertiendo las aguas negras.  
3. Luminarias y alumbrado público con tecnología obsoleta.  

 
 
Tapalpa 
EJE- Desarrollo urbano y ordenamiento territorial 
Desarrollo inmobiliario que afecta a la ecología 
Dificultad en el acceso y la movilidad en el territorio urbano 
Alta contaminación de cuerpos de agua.  
Priorización de las problemáticas 

 

 
 
Techaluta 
1. Falta de vivienda y de programas de apoyo a la vivienda. (No hay acceso a una vivienda digna) 
2. No existe un médico municipal y no alcanza a cubrir las necesidades existentes. 
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3. Falta apoyo a los estudiantes para que continúen sus estudios. (Incremento de jóvenes en la etapa de secundaria 
que no pueden continuar con sus estudios)  
 
 

 
Poncitlán: 
Eje 1:  
Insatisfacción ciudadana con la provisión de los servicios públicos básicos  
Falta de programas de reinserción social. 
Poca cultura y respeto a las instituciones y ciudadanos. 
Eje 2:  
Contexto social, económico y ambiental que afecta la salud e integridad física de la población en general. 
Desigualdad en los entornos que limitan la permanencia en los estudios 
Desigualdad a los grupos prioritarios con el acceso a derechos sociales 
Eje 3 Desarrollo y Crecimiento económico  
1.- Deterioro de los recursos naturales y fuentes hídricas que amenazan las actividades productivas primarias 
2.- Deficiente infraestructura de servicios en destinos potencialmente turísticos en el municipio. 
3.- Bajo aprovechamiento de recursos naturales y culturales dentro de nuestro municipio. 
Eje 4 Desarrollo Sostenible del territorio 
1.- Alta contaminación de aguas superficiales y subterráneas 
2.- Incremento de la deforestación por incremento en cultivos de agave. 
3.- Bajos recursos para desarrollar la planeación y gestión metropolitana. 
Eje 5 Gobierno eficiente e integridad pública 
1.- Amplia dependencia financiera de las transferencias estatales y federales  
2.- Bajo interés en recibir capacitación de los servidores públicos y ciudadanía en general. 
3.- Débil coordinación interinstitucional en alcance de objetivos comunes. 
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Tlaquepaque:  
1. Bajo nivel de cohesión social,  
2. Bajo nivel de equipamiento y profesionalización de cuerpos operativos de seguridad,  
3. Déficit en le prestación de servicios públicos municipales. 

¿Cómo nos fue con el ejercicio de priorizar las problemáticas? 
 
 

 
Tizapán: La experiencia fue enriquecedora le entendimos muy bien la dinámica para implementarlo una vez conformado 
el COPPLADEMUN para la toma de decisiones y detectar prioridades. 
Tuxcueca: Nos fue bien, nosotros andamos un poquito perdidos y ahora con este ejercicio ya lo entendimos. 
 
 
 

 
 
Lupita Poncitlán: Nosotros entramos en la controversia por que no entendíamos el enunciado. Poncitlán pertenece a la 
zona Metropolitana. ¿Qué necesita Poncitlán? En respuesta es demostrar a la Zona Metropolitana nuestra problemática. 
El tema principal es entender el enunciado, ver el trasfondo de cada palabra. 
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Guadalajara: Nosotros analizamos los puntos que habíamos platicado los compañeros de COPPLADEMUN y nos dimos 
cuenta de que había un orden de priorización; de modo que el punto 1 quedó como el número 2, y el dos como 1. 
 

 
Tonalá: Estuvimos analizando como si fuéramos ciudadanos. Quedamos iguales 1 desvío de recursos, 2 desconfianza a la 
seguridad pública y 3.  

 
Tlajomulco: Habíamos iniciado como a raíz de la reflexión nos dimos cuenta de que 1ro es el índice de riesgo donde se 
involucran las áreas de protección civil, 2 alta percepción y 3ro altos índices. 
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Juanacatlán- Conocemos las problemáticas, pero a la hora de ver las características se nos complicó un poquito. 
 

 
Zapotlanejo- Es un ejercicio que nos ayuda para darnos cuenta de que no es sencillo diagnosticar los problemas, es la 
experiencia que nos llevamos y cuando se platique en un grupo más grande. En este momento lo abordamos de manera 
conciso y breve. 
 

 
Ixtlahuacán de los Membrillos: Nos costó un poquito de trabajo. Nos tocó la consulta. Hay unas que están escritas como 
las escribe la población. Nos sirve para entender que es complicado plasmarlo de la manera formal. 
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El Salto: Estamos conscientes de las problemáticas, pero a la hora que te piden ciertas características no sabemos cómo. 
Nos llevamos la sorpresa de que creíamos que nuestro orden era genial y, después del ejercicio, se modificó. Nos dio al 
cambio por lo probable que es abordar la problemática 

 
B) Identificación de tres causas por problemática no. 1 
Propósitos:  
 En el marco de las problemáticas número 1 por Eje de desarrollo del municipio: 

Definir tres causas para cada una. 
Ordenarlas por prioridad. 

 
Se presentó el análisis de la causa raíz como el método para acercarse e identificar a las causas de las 
problemáticas municipales públicas relevantes identificadas 
 

 
 
Se compartieron algunas claves para que pudieran realizar esta aproximación con este método: 

• Concéntrate en corregir y remediar las causas de raíz en lugar de sólo los síntomas. 
• No ignores la importancia de tratar los síntomas para un alivio a corto plazo. 

                            

  roceso de descubrir las causas raí  de los problemas 
para iden  car soluciones adecuadas  

  s muc o m s efec vo prevenir   resolver 
sistem  camente los problemas sub acentes en lu ar de 
sólo tratar los síntomas o los bombera os 

  l an lisis de la causa raí  se puede reali ar con una 
colección de principios  t cnicas   metodolo ías  ue 
pueden aprovec arse para iden  car las causas raí  de 
un evento o tendencia  

  l ver m s all  de la causa   el efecto super cial  se 
puede mostrar en  u  punto los procesos o sistemas 
fallaron o causaron un problema en primer lu ar 

  i no dia nos camos la verdadera causa raí  de un 
problema  probablemente tendremos el mismo 
problema una   otra ve  
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• Ten en cuenta que podría haber, y con frecuencia las hay, múltiples causas raíz. 
• Concéntrate en CÓMO y POR QUÉ sucedió algo, no en QUIÉN fue el responsable. 
• Sé metódico y encuentra evidencia de causa-efecto concreta para respaldar las afirmaciones de causa 

raíz. 
• Proporciona suficiente información para informar un curso de acción correctivo. 
• Considera cómo se puede prevenir (o replicar) una causa raíz en el futuro. 

 
Finalmente se compartió una herramienta para realiza el ejercicio de identificación de causas. 
 

 
 
En equipos por municipio trabajaron en: 

1. Identificar tres causas de cada una de las problemáticas priorizadas como No. 1 
2. Posteriormente las priorizaron 

 
 

 
Amacueca: Hay deficiencia en el manejo de la distribución del agua 
¿porqué? las redes de distribución del agua son obsoletas, por falta de mantenimiento adecuado, por falta de personal 
para atenderlos, por falta de recursos… 
¿porqué? en Tapalpa tienen muchos cultivos de papa y no ha reforestado.  
Paco- Hemos empezado a ampliar el espectro de causas.  
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Sayula: Mala gestión para la disposición final de residuos urbanos 
1. Por la falta de visión integral para el manejo, no supieron elegir bien al director de esa área, falta de perfil de la 
persona. 
2. No se le ha dado una visión correcta a lo que son los residuos sólidos, falta de capacitación a las personas del 
aseo público, porque el director no tiene la visión para la capacitación de su gente.  
3. Falta de cultura a la ciudadanía de los residuos sólidos. 
 

 
 
Tototlán 
Desconocimiento de los protocolos de atención de grupos específicos en condiciones de vulnerabilidad. 
1. Falta de difusión 
2. Existen prioridades 
3. Porque así lo considera el gobierno 
4. Porque falta participación del ciudadano 
5. Falta de inclusión de la ciudadanía en todos los  
Baja productividad en empresas de comercio al por menor 
1. Jornadas laborales demasiado extensas 
2. Falta de empleos 
3. Baja difusión de vacantes disponibles 
4. Falta de interés para los ciudadanos 
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5. Baja comunicación con el H. Ayuntamiento. 
 

 
 
 Degollado 
Abandono de casas de salud en las comunidades del municipio 
1. Falta de personal médico asegurado por el gobierno. 
2. No hay presupuestos asignados por el gobierno del estado 
3. A causa del recorte presupuestal estatal 
4. El gobierno municipal no asignó personal ni presupuesto para el financiamiento de las casas 
5. Falta de interés o de estrategia. 
 

 
 
Ayotlán 
Alto porcentaje de población en situación de pobreza multidimensional en el municipio.  
1. Falta de empleo en las localidades 
2. Todo está centralizado en la cabecera 
3. Dificultad en los accesos a las localidades por parte de posibles empresas 
4. No hay caminos o carreteras 
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5. No se ha realizado la infraestructura de carreteras. 
 

¿Qué se encontraron en el ejercicio de los por qué? 
 

 
 
Marco- Cocula: En lo personal me empiezo a encausar y bien consiente del porque estoy atendiendo y como cada porque 
tiene una causa. Lo que comenta Humberto conforme voy avanzando (al identificar las causas) voy encontrando soluciones. 
Paco- COAC: Esa es la magia de las causas. 

 
 
C) Revisión conciliación y priorización de potencialidades  
Propósitos:  

Revisar las potencialidades definidas por el equipo técnico. 
Dialogar y acordar la inclusión, eliminación, o modificación. 
Definir un máximo de tres potencialidades. 

 
Después de dialogar sobre lo que son las potencialidades municipales y de proponer algunos elementos para 
su correcta redacción se hizo énfasis en su utilidad para el plan municipal de desarrollo y gobernanza. 
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En equipos de ciudadanos/as y funcionarios/as por municipio se planteó el siguiente ejercicio en tres 
momentos: 
1. Revisar las tres potencialidades por eje de desarrollo definidas por el equipo técnico. 
2. Dialogar las potencialidades presentadas por el equipo técnico o presentes en el plan vigente para:  

a) acordar si es necesario que alguna se modifique  
b) en su caso se fusionen dos o más se eliminen  
c) se incluyan algunas. 

3. Definir un máximo de tres potencialidades municipales por eje de desarrollo. 

 
 
4. Ordenarlas por prioridad. Tomando en cuenta la voz ciudadana  
Este análisis supone identificar y priorizar aquellos factores que pueden tener un impacto mayor a largo plazo 
sobre la situación de la comunidad 

• Tiene por función, ubicar al territorio en el escenario que describen las principales tendencias 
económicas, sociales, políticas y culturales del municipio o la región 

• También debemos considerar cuáles de estas potencialidades pueden contribuir a las acciones o 
estrategias de intervención del municipio. 

 
D) Propuesta de una cartera de proyectos municipales 
Propósitos:  

Con base en las problemáticas, sus causas y las potencialidades del municipio: 
Dialogar sobre la serie de proyectos necesarios que se deben desarrollar local o regionalmente. 
Definir 3 acciones o proyectos necesarios en el municipio por eje de desarrollo. 

 
Se planteó un ejercicio de síntesis de los tres componentes generados durante el taller para orientar la 
identificación de acciones o proyectos municipales, existentes o por construir, para integrar el componente 
operativo de su PMDG. 

                
           
  a detección de las potencialidades de los 
municipios sirve para la posterior de nición 
de los e es de desarrollo potencial para 
estos 

  on una forma de encausar los recursos con 
 ue cuentan los  abitantes de una 
comunidad  inte rados por entes 
 ubernamentales  privados   ciudadanos 
or ani ados  para propiciar de una manera 
consciente  or ani ada  sistem  ca   
sist mica  n desarrollo ar  nico entre lo 
econ  ico prod c  o   lo social 
a  iental.

 sta foto de  utor desconocido est  ba o licencia CC   
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En algunos casos en plenaria se hizo un breve análisis de las temáticas por ejes de desarrollo del PEGD. 
 

 
 
El tiempo del taller no permitió que se pudiera realizar trabajo en equipos sobre este punto y se dejó para 
realizarse en sus municipios con el resto del COPPLADEMUN que en equipos de ciudadanos/as y 
funcionarios/as por municipio realizaran el siguiente ejercicio en dos momentos: 
1. Dialogar sobre la serie de proyectos necesarios que se deben desarrollar local o regionalmente. 
Se parte de la base de la cartera de proyectos con los que ya cuenta el municipio 
2. Definir 3 acciones o proyectos necesarios en el municipio por eje de desarrollo. 

 
Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción 
 

Definición  de 
Acciones y 
Proyectos 

municipales

Potencialidades 
del municipio

Causas raíz 
Problemáticas 

publicas relevantes 
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1. SURESTE 2. La Manzanilla de la Paz 140222  
¿Cómo se van?  

 
Luis presidente municipal de la manzanilla de la Paz: Me voy con otra expectativa, es más fácil darte cuenta y si no 
tenemos participación pues es limitado y ya si entra uno y otro y otro es ver otras perspectivas, no solo el papelito. Cambio 
mi perspectiva. Hay que profundizar estos temas y conocer la opinión de la gente. 
 

 
 
 
Maribel- Concepción de Buenos Aires: Llegamos a la presidencia y vemos tantas problemáticas que hay en el municipio y 
así lo traemos en la cabeza y con esto ahora ya sabemos cómo desglosarlos y tener un fin positivo.  
María Esther: Soy el enlace regional y la oficina está en Jocotepec.  
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Maru: Es un placer estar en corto y cerca. Hay cosas que me impactan mucho sobre los cañones para evitar que llueva, 
estoy sorprendido por lo malévolo de intervenir en la naturaleza a favor de intereses privados. 
Concepción: Ofrece su municipio como cede. 
SE CONFIRMA – lunes 14 a las 11: 00 am en CONCEPCIÓN DE BUENOS AIRES. 
Luis: Propone que sean a partir de las 11 de la mañana. Ya se confirmará el COPLADEMUN 
 

 
2. LAGUNAS 2. Tapalpa 15/02/2022 
Ronda de cierre  
Sayula- nos llevamos nuevas estrategias, algunos ya tenemos experiencia, hay cuestiones que no habíamos visto, me llevo 
para integrar lo que nos dieron, estamos haciendo poas y tableros de indicadores, hacemos un corte cada 6 meses y 
revisamos el POA, en cada área, se hace un monitoreo. Darle cumplimiento a lo que se planteó, se enriqueció con los 
temas de la consulta. Fueron tomadas en cuenta tus opiniones, a los 6 meses haremos evaluación y queremos integrarlo 
a lo que ya hicimos.  

 
 

Techaluta- Nutridos y con la idea más específicas para hacer nuestro plan. 
Amacueca- Con mucho trabajo, con una guía, pensábamos que era más sencillo, pero ya nos vamos orientado. 
Sayula- con una perspectiva diferente 
Atemajac- Nutridos para seguir trabajando 
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Atoyac- Perspectiva más clara y con una base más sólida. 
Tapalpa- Tomamos un rumbo desde diferentes áreas para iniciar y seguirle dando a nuestro plan.  
Cierre del regidor- Gracias por la capacitación y a cada uno de ustedes por las herramientas que nos brinda y a todos los 
que nos visitan de los municipios de la región, su cada Tapalpa, aquí les esperamos. Tenemos mucha tarea y queremos 
seguir siendo un municipio que toma en cuenta a la PC. Todo acorde al bien de nuestros municipios.  
Próxima capacitación: 18 de marzo en Acatlán región Lagunas. 
 
 

3. LAGUNAS 1 Cocula 16-02-2022 
¿Cómo se van? 

 
 
San Martin: Lleno del tema. Nos servirá para realizar el plan. 
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Teocuitatlán: Agradecer a todos, creo compartimos algunas cosas, las problemáticas ahí están y se han identificado en 
2012 o 2015 apoye a Atoyac para hacer el plan y hoy algunas dudas y oportunidades de otros municipios nos ponen en 
listos para el viernes  

 

 
 
Villa Corona: Se cumplieron nuestras expectativas y ahora ya está aprobado por el pleno el COPPLADEMUN, quiero 
llevarme los contactos para para apoyarnos. 
Cocula – Evangelina: Aprendí bastante, estaba hecha bolas, el sentimiento – me gusto el compañerismo de los municipios 
hermanos, los ponentes excelentes de Colectivo Ollin y de la SPPC. 
Mauricio: Agradecer por su tiempo y dedicación y quienes agradecerán esto serán sus propias ciudadanas y sus 
ciudadanos. Queremos hacer equipo con ustedes para que saquen el mejor resultado posible de sus municipios. 
Coincidieren en nosotros un compañero. 
Humberto: Agradecer a Cocula por el espacio esplendido. 
Marco: Gracias de parte del presidente municipal. 
PROXIMA REUNION EN TEOCUITATLÁN lunes 21 
 

4. CIENEGA 1. Tototlán 18-02-2022 

 
Degollado: Ya tenemos nuestro borrador, nos falta definir y poner título y cerrar con el verdadero problema y cerrar con 
los pasos. 
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Tototlán- Nuestras dudas se aclararon, teníamos la idea, pero general, nos vamos con la seguridad que lo estamos 
haciendo bien y que nos va a servir, en el trascurso habrá cambios y modificaciones.   
Ayotlán- Muy concentrados porque estábamos muy verdes, nunca se había incluido la participación en el plan.  
 

 
 
Humberto- Cierra hablando del acompañamiento de los diversos actores de la secretaría. Que esto que estamos haciendo 
les sirva a ustedes. Gobernar de la mano de las y los ciudadanos. Gracias a Tototlán por recibirnos.  
Próxima reunión- 25 de marzo en Ayotlán. 

5. CIÉNEGA 2. Zapotlán del Rey 21-02-2022 
¿Cómo se van? 
JAMAY: Me parece interesante ver el esqueleto del plan. Limitarlo a tres temas por eje es dejarlo recortado. Valdría la 
pena dejar flexible ese tema. 
Alonzo Jamay: La intención primordial es no saturar los planes municipales. Por lo menos son tres por eje bien pensadas 
y aterrizadas nos ayudaran muchísimo para trabajar durante los tres años. La intención es que se concreten.  
Paco: menos, es más  
Sandra Jamay: Una misma causa raíz, pero hay que atacarlo desde diferentes puntos. 
Reyes Poncitlán: Nos da un panorama amplio de cómo lo vamos desarrollando. Es un plan de trabajo que tendremos que 
buscar la estrategia para compartirlo a las comunidades. 
Ocotlán: Entre más inquietudes, mayor compromiso. 
 

 
La Barca: Fue de gran aprendizaje en la metodología que tenemos que utilizar. Me llevo de tarea analizar las 
problemáticas. 
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Ocotlán: ¿Cómo lo vamos a engarzar en el caso de zona metropolitana?  
Mauricio: Es cierto que por un lado existe la dinámica municipal, ahora el nivel de planeación metropolitana compartimos 
el mismo lugar donde dejamos basura, ese segundo nivel se opera y gestiona en conjunto. El municipio puede plantear 
gestionar los límites territoriales y los municipios exceden su nivel municipal. 
Alonzo- Jamay: Es importante contemplar los planes estatales. Es importante tomarlo en cuenta porque está alineado con 
el plan nacional. De esta forma es más sencillo obtener recursos. Ese plan es una base de recursos. Cada municipio tiene 
problemáticas específicas que quizá no se podrá abordar  
Alonzo Jamay: Definitivamente podemos alinear el plan municipal con el estatal. 
Rodrigo Poncitlán: Nosotros somos ciudadanos antes de ser servidores públicos y las mejores decisiones nos benefician a 
todos. 
Ocotlán: ¿Cómo lo vamos a engarzar en el caso de zona metropolitana?  
Mauricio: Es cierto que por un lado existe la dinámica municipal, ahora el nivel de planeación metropolitana compartimos 
el mismo lugar donde dejamos basura, ese segundo nivel se opera y gestiona en conjunto. El municipio puede plantear 
gestionar los límites territoriales y los municipios exceden su nivel municipal. 
Alonzo- Jamay: Es importante contemplar los planes estatales. Es importante tomarlo en cuenta porque está alineado con 
el plan nacional. De esta forma es más sencillo obtener recursos. Ese plan es una base de recursos. Cada municipio tiene 
problemáticas específicas que quizá no se podrá abordar  
Alonzo Jamay: Definitivamente podemos alinear el plan municipal con el estatal. 
Rodrigo Poncitlán: Nosotros somos ciudadanos antes de ser servidores públicos y las mejores decisiones nos benefician a 
todos. 
 

 
Zapotlán: Llegué tarde por cuestiones por trabajo. Me voy con tarea, un plan lleva integrar varias áreas y ciudadanía. Hay 
varias causas que se plantearon no solo de Zapotlán y vemos que hay problemáticas de toda la región. 
Ocotlán: ¿Cómo lo vamos a engarzar en el caso de zona metropolitana?  
Mauricio: Es cierto que por un lado existe la dinámica municipal, ahora el nivel de planeación metropolitana compartimos 
el mismo lugar donde dejamos basura, ese segundo nivel se opera y gestiona en conjunto. El municipio puede plantear 
gestionar los límites territoriales y los municipios exceden su nivel municipal. 
Estanislao Zapotlán: Gracias a todos los municipios, la secretaria y a Colectivo Ollin por la información que nos enriquece. 
Nos vamos con la experiencia de seguir trabajando por el pueblo. Seamos o no seamos zona metropolitana, somos 
municipios conurbados y pasamos en unos y otros. 
Sandra Jamay: agradecer la información y varios ciudadanos si quisieran estar presente, pero los horarios y días de los 
talleres no les son viables. Las personas que conforman los consejos tienen horarios de trabajo que se contraponen.  
Ocotlán: Hemos tratado de concientizar algo similar al taller o algo así donde se discuta la problemática del municipio, el 
presidente de una colonia tiene la percepción en cortito. La parte participativa la podemos desarrollar en el municipio.  
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Mauricio: Agradezco su asistencia, agradezco que le están dando la importancia. El plan es la dinámica entre nosotros y 
ustedes. Muchas gracias por su asistencia. La idea es visualizar la gran dinámica regional. Tenemos contemplado caminar 
con los municipios e ir creando redes para compartir problemáticas y soluciones comunes. Gracias al municipio Anfitrión 
Próxima Reunión: 25 de marzo en Ayotlán. 

6.  CENTRO 2. TONALÁ 22-02-2022 
Ronda final 
Tonalá: Agradecer a Colectivo Ollin y tenemos lo elementos para hacer los planes. Espero les hayan gustado las 
instalaciones. 
 

 
 
Tlaquepaque: Agradecida con mi municipio porque me está tratando como ciudadana, vamos a seguir trabajando.  
Guadalajara: COMUPAC Nos llevamos conocimiento para ponernos a trabajar. 
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Tlajomulco: Contentos de agradecer a Colectivo Ollin por estos talleres que son enriquecedores y siempre es bueno saber 
las problemáticas de otros municipios. 
Humberto: Agradecer a todas y todos el encontrarnos con esta tarea, los ciudadanos son la potencialidad, el encuentro 
ciudadanía con funcionarios, vamos a lograr la gobernanza. Solo hay gobernanza si existe participación ciudadana.  
 
Próximo taller viernes 1ro de abril 
 

7. CENTRO 1. JUANACATLÁN 23-02-2022 
¿Cómo se van? 
Juanacatlán-Nos vamos emocionados y con mucha retroalimentación. Nos motivamos para continuar. Agradecemos su 
visita y gracias al equipo que nos apoya y asesora en todo momento. Buen viaje.  
Zapotlanejo- Desde el área de participación comunitaria. Nuestro principal problema era el ámbito textil y como 
trabajamos en el campo nos dimos cuenta de que el desarrollo también es rural.  
Cuquío- Tenemos ideas más claras, había algunos detalles que se ajustaron sobre la priorización de las problemáticas y 
aplicarlos posteriormente. 
Ixtlahuacán de los Membrillos: Un poco más tranquilos. Esta última parte me ayudó mucho. Estamos en la parte de 
priorización. 

 
El Salto- Agradecida con ustedes por el acompañamiento que han tenido con nosotros. Hay que debatir y las herramientas 
que me proporcionaron van a servir para la implementación de los foros. 
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San Cristóbal: Nos llevamos largas experiencias que si no reflexionamos desde un punto objetivo y que aquello que no 
medimos no sabemos si lo podremos abordar o alcanzar. 
 

 
 
Mónica- Planeación SPPC: les agradezco su tiempo y lo importante es la participación de ustedes. 
Humberto: Agradecer a cada uno de los municipios y resaltar la participación de la presidenta municipal de San Cristóbal 
y enfatizar que es más importante cuando la ciudadanía comienza a participar. Eso refresca y la gente lo ve de manera 
distinta y al recoger lo que la gente dice vemos el nivel de prioridad que ellos identifican y así evidenciarles que si se puede 
y que no se puede. Cuando se dan cuenta de que todo los hicimos juntos el nivel de reclamo baja. 
 

8. SURESTE 1. TIZAPAN 25-02-2022 
¿Cómo SE VAN? 
Tizapán: Con un panorama más claro respecto a la conformación del COPPLADEMUN y la elaboración del plan, ya nos 
vamos con una idea clara y precisa de lo que tenemos que hacer. Ya tenemos la idea en cara rubro. ¿Todo esto de 
participación la finalidad es la gobernanza? Porque nosotros desde campaña traemos el tema de gobernanza.  
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Tuxcueca: Se me hizo muy importante, reunimos las piezas, los vamos a tomar en cuenta, para hacer la reunión del 
municipio y de todas las mesas.  
Mas centrados. Había cosas que hacían falta, se ve más clara la situación, el encargado de esto no pudo venir, pero nos lo 
llevamos.  
Yolanda Tizapán- Visión amplia de lo que tenemos que hacer, nuestra misión es buscar potencializar esas áreas donde 
necesitan nuestra intervención, que este trabajo perdure y se le dé seguimiento, que continúe y ganemos todos.  
Martín- Aprendí mucho, quedó claro lo que es el COPPLADEMUN, haber aprendido cómo hacer para que la gente se 
comprometa con el gobierno, teniendo reuniones con el pueblo. 
  

 
 
Oswaldo-Planeación SPPC Gracias por su participación de manera activa, quedamos a sus órdenes para el seguimiento. 
Humberto- Todo el apoyo de Ma. Esther como enlace, tengan la plena confianza de que les estaremos acompañando, 
ojalá estos ejercicios lo podamos realizar con los ciudadanos. Es plan de desarrollo y gobernanza porque se está haciendo 
junto con los pobladores. 
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¿Qué funcionó? ¿Qué no funcionó? Sugerencia 

Contextualizar lo que es desarrollo 
municipal y ligarlo con gobernanza 
fue fundamental para generar un 
marco conceptual para orientar el 
trabajo de sentar las bases de sus 
planes a partir de la 
problematización. 
 
La presencialidad fue crucial en esta 
etapa ya que permitió que el diálogo 
fluyera en las subregiones y con ello 
el intercambio de experiencias entre 
los municipios. 
 
La consistencia en la asistencia de 
algunos equipos permitió dar 
seguimiento al proceso formativo 
para generar una priorización con 
mayor sentido. 
 
 
 
Los formatos de trabajo y los 
ejercicios propuestos para priorizar y 
encontrar causas de los problemas 
fueron un gran insumo didáctico para 
exponerles a la situación en sus 
municipios, para que se apropiaran 
del proceso y pudieran realizar 
ejercicios como este con el pleno del 
COPPLADEMUN. 
 
Los temas de apoyo permitieron que 
se fuera trasversalizando la 
participación ciudadana y la 
gobernanza en el proceso de 
planeación. 

El diseño del taller era para que 
acudieran los equipos de 
funcionariado y ciudadanía, la 
poca afluencia de ciudadanía, 
salvo en la región ciénega, 
dificultó que esto ocurriera. 
  
Hubo casos en que los equipos de 
los municipios eran de 1 o dos 
personas y además no llevaban su 
avance (formato de 
problemáticas y potencialidades) 
eso dificultó que todos estuvieran 
en la misma sintonía.  
 
Hubo personas que no habían 
participado en el taller 1 y la 
asesoría, por lo tanto, llegaron sin 
saber a ciencia cierta lo que tenían 
que hacer. Esto retrasó sus 
propios procesos. 
 
Personas de algunos equipos que 
no cuentan con habilidades  

 
Enfatizar en la importancia de la 
incorporación de ciudadanos en cada 
fase del proceso e intencionar que la 
práctica se vuelva ciudadana. 
 
Hacer mayor énfasis para que a los 
equipos les quede claro que este 
proceso implica la implementación de 
un mecanismo de PC. 
 
En esta etapa se termina de sentar la 
base del PMDG, por lo que es 
recomendable asegurar que los 
procesos de valoración del plan vigente 
y la actualización de datos estadísticos 
permitan dar cabida a la voz ciudadana 
(a través de las consultas) y que sea el 
órgano ciudadanizado (COPPLADEMUN 
Y CMPC) el que colabore en los 
procesos de priorización (de 
problemáticas y de potencialidades. 
 
El reto sigue siendo cómo hacer más 
participativo el diagnóstico y el 
desarrollo de metodologías y procesos 
que coadyuven en su concesión. 
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Etapa 3. Apartado estratégico. Talleres presenciales regionales 
con los equipos técnicos. 

Taller 3. Taller para el desarrollo del Apartado estratégico y alineación multiescalar. 
Objetivos, estrategias, metas e indicadores por cada problemática priorizada. 

Objetivo 
Realizar un análisis de los componentes (Objetivos, estrategias, metas e indicadores por cada problemática priorizada) y 
los formatos para desarrollar de manera congruente el apartado estratégico del PMGD en el marco de la planeación 
participativa. 

Dirigido a: 
Integrantes del Equipo Técnico de Planeación de los municipios convocados y un/a representante del Consejo de 
Participación y Planeación para el Desarrollo Municipal (COPPLADEMUN), y del Consejo Municipal de Participación 
Ciudadana (CMPC). Se solicitó que se trajera al taller el formato de problemáticas y sus causas priorizadas, así como 
potencialidades y proyectos municipales, como insumo básico para el trabajo que se va a desarrollar en el taller. 
 

4 talleres regionales en modalidad presencial con equipos técnicos municipales de planeación. 
 

 

 
 

 
 

 
1. Casino, entre el DIF Municipal y la Unidad deportiva. Teocuitatlán de Corona, Jalisco. 

Viernes 18 de marzo del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
Nueve municipios participantes: Cocula, Teocuitatlán de Corona, Zacoalco de Torres, Amacueca, Atemajac de Brizuela, Atoyac, 

Sayula, Tapalpa y Techaluta de Montenegro. 

Región SEDE FECHA CONVOCADOS ASISTENTES HOMBRES MUJERES SPPC COAC Total

 MUNICIPIOS  ASISTENTES

Regional Lagunas Teocuitatlán 18/03/2022 12 9 11 15 6 3 35

Regional Ciénega Ayotlán 25/03/2022 9 6 17 11 3 3 34

Región Centro El Salto 01/04/2022 12 9 14 32 4 3 53

Región Sureste Concepción 04/04/2022 10 4 9 11 1 2 23

Total Etapa 3 43 28 51 69 14 11 145
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2. Casa de la cultura, Ignacio Zaragoza #159 Col. El Caracol Ayotlán, Jalisco 

Viernes 25 de marzo del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs. 
Seis municipios participantes: Ayotlán, Jamay, Poncitlán, Ocotlán, Tototlán y Zapotlán del Rey 

 
 

 

 
3. Casa de la Cultura Salón Mural Calle Narciso Mendoza 18, Centro El Salto, Jalisco. 

Viernes 01 de abril del 2022 de 09:00 a 13:00 hrs.  
Nueve municipios participantes: El Salto, Guadalajara, Ixtlahuacán de los Membrillos, Juanacatlán, San Cristóbal de la Barranca, San 

Pedro Tlaquepaque, Tlajomulco de Zúñiga, Tonalá y Zapotlanejo. 
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4. Casa de la Cultura Aquiles Serdán # 35, esquina Javier Mina Concepción de Buenos Aires, Jalisco. 

Lunes 14 de marzo del 2022 de 11:00 a 15:00 hrs. 
4 municipios participantes: Concepción de Buenos Aires, La Manzanilla de la Paz, Tizapán el Alto y Tuxcueca.  

 

Conformar grupo.  
Objetivo: Iniciar la conformación de grupo y clarificar el proceso formativo, taller, los roles y acuerdos. 
El registro se realizó por parte de cada uno/a de las/os participantes en las listas de registro en cada taller.  
Algunos/as participantes se presentaron brevemente con su nombre, municipio y cargo en su instancia o 
función en este grupo. Después algunos/as compartieron lo que cada uno/a trae al grupo: sus expectativas, 
dudas, propuestas o lo que le toca hacer en este grupo.  
Primero, se realizó una breve recapitulación del proceso formativo previo, (el taller 1, la asesoría 1 y el taller 
2). Después para contextualizar el trabajo de actualización de los planes municipales hizo énfasis en que la 
planeación participativa es parte del proceso de institucionalización de la participación ciudadana en Jalisco. 
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Se hizo una presentación de los elementos que componen el apartado estratégico del PMDG 
 

 
 
a) Definición de objetivos de desarrollo municipal por Eje de desarrollo. Vinculación de los objetivos con 
otros planes. 
Propósitos:  
 - Revisar los elementos básicos para la elaboración de objetivos para el PMDG. 

- Construir al menos un objetivo para el PMDG, con base a las problemáticas prioritarias, por Eje de 
desarrollo.  
-Revisar la importancia de la vinculación multiescalar de los objetivos con otros planes. 

 
 

 
 
Al igual que el taller anterior, se partió de la valoración de su Plan vigente respecto a cuatro items del 
cuestionario de la Dirección de planeación de la SPPC sobre los temas relacionados con objetivos e 
indicadores: 
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*Si el plan vigente tiene objetivos consistentes con los problemas planteados en el diagnóstico. 
1 2 3 4 5 

Teocuitatlán Concepción de BA Tizapán  Jamay Guadalajara 

Tapalpa Tonalá La Manzanilla de la Paz Tuxcueca  

  Tonalá  Juanacatlán  

  Tlaquepaque Zapotlanejo  

  Salto Tlajomulco  

  Amacueca Ixtlahuacán de los M  

  Cocula Techaluta  

   Ayotlán  

   Ocotlán  

 
Tototlán 3. Con el plan anterior no se llegó a la base de donde están los problemas, como los comités vecinales, por eso 
mucha información quedo a medias, pero la realidad con la gente no se tuvo. 
Paco: ese es el mayor reto de los municipios, cómo hacer más participativos los procesos. 
 

*Si el plan tiene objetivos que identifican claramente aquello que se quiere cambiar y la finalidad de ese 
cambio. 

1 2 3 4 5 

Ocotlán  Salto Tuxcueca  Guadalajara  

 La Manzanilla de la 
Paz  

Tizapán  Tlajomulco  

 Concepción de BA  Ayotlán  Jamay     

  Tototlán Zapotlanejo  

  Tonalá Ixtlahuacán  

   Juanacatlán  

   Tlaquepaque  
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Cocula- 2 Marco- En el plan municipal, si es un tema aspiracional, pero debe ser un tema realista, cuál es lo que realmente 
se puede alcanzar. Por ejemplo, recaudar el 100% del predial en el municipio. Ni los más desarrollados en este tema lo han 
logrado. Las metas e indicadores nos llevan a un objetivo alcanzable.  

 
*Si el plan tiene indicadores relacionados a sus objetivos. 

1 2 3 4 5 

Ocotlán Concepción de BA Jamay Tizapán Guadalajara 

La Manzanilla 
de la Paz 

Tuxcueca Tlajomulco Tototlán  

Salto  Tonalá  Juanacatlán  

  Tlaquepaque Zapotlanejo  

  Ayotlán Ixtlahuacán de los M  

   San Cristóbal  

 

 
*Si el plan tiene alguna sección en la que se manifieste la vinculación con el Plan Estatal, el Plan Nacional y 
la Agenda 2030. 

Sí No No sabemos 

Tonalá: Ixtlahuacán Ayotlán 

Guadalajara La Manzanilla Jamay 

Tototlán Tuxcueca  

Tlajomulco Concepción de BA  

Salto Ocotlán  

Zapotlanejo   

Juanacatlán   

Tlaquepaque   

San Cristóbal   

Tizapán   

 
Se dialogó sobre la definición de los objetivos estratégicos del PMDG y sobre cómo construirlos con base a la 
información proporcionada por la dirección de planeación de la SPPC. 
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A partir del análisis de los Objetivos de gobernanza de cada uno de los ejes de desarrollo del PEGD se 
reflexionó en los elementos que hacen que un objetivo sea un objetivo de gobernanza: 

• La problemática que se desea cambiar es vista desde la mirada de la ciudadanía, a través de la 
participación ciudadana. 

• La población o grupo social al que se dirigen las acciones se involucra como actor que participa o 
contribuye de alguna manera en las acciones y no solo como receptor de beneficios. 

• El para qué o logro proyectado tiene una base solidad de gobernanza, es decir, del cambio de las 
relaciones entre la ciudadanía y gobierno hacia una forma más horizontal y corresponsable. 

 
Se hizo énfasis que el PMDG realiza alineamiento multiescalar a través de los objetivos. De ahí la importancia 
que los objetivos del plan municipal estén alineados con los objetivos del Plan estatal, ya que, a su vez, el plan 
estatal ya está a lineado con el PND y con la agenda 2030, a través de los objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS). 
Posteriormente se explicó el formato para construir objetivos y se procedió a realizar la actividad 
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Experiencia de algunos municipios participantes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Guadalajara: Coincido con El Salto, el municipio identifica el problema, pero cuando se pide que se presente de cierta 
manera hay un paro, pero una vez que le entiendes, se facilita el proceso. 
Paco: esta herramienta es para ayudarles a acomodar lo mínimo y se lo apropien si les sirve.  
El Salto: nosotros teníamos otros ejes transversales y fue complicado acomodarlos a los 5 ejes estatales y después se 
trabajó y los tenemos listos  
Paco: cada municipio define sus propios ejes y quizá los ejes estatales solo cambian de nombre.  
Ixtlahuacán de los Membrillos: contestar el formato no fue complicado, lo que resulto complicado fue vincular la idea que 
teníamos al plan estatal, ahí fue donde nos atoramos y finalmente quedo bien. 
La Manzanilla de la Paz: Un problema identificado con anterioridad fue fácil identificar el que y el cómo, por qué. Todos 
somos funcionarios, director de deportes, planeación, turismo, vialidad, protección civil. Auxiliares.  
Paco: Es necesario poner la parte aspiracional, está enfocado en el que y hay que enfocarlo en el para qué. Qué hay que 
hacer para que se dé el uso (hay que poner en verbo, describir el tipo de beneficio, tenemos que decir como ese beneficio 
repercutirá. 
Cocula- Son tantos los problemas que queremos atacarlos todos, queremos hacer las cosas bien y todo lo queremos hacer. 
Identificar estos problemas, van surgiendo y se van enlazando. La dificultad mayor es el aprender a separarlo, como voy a 
ir atacando cada problema, fue la parte que más nos costó. Para mí el mayor problema es volverlo participativo, involucra 
mover algo que al ciudadano le cuesta trabajo, es difícil que el ciudadano se involucre en solucionar el problema, la 
ciudadanía estamos esperando a como lo va a resolver el gobierno. La política no deja de moverse, entra en un conflicto, 
se involucran otros intereses que distan muchos de los intereses reales 

 
 

Ejemplos de Objetivos construidos por los diferentes equipos municipales participantes. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Zapotlán del Rey- Desarrollar un plan de para incrementar la recaudación municipal mediante procesos que involucren a 
la ciudadanía y transparenten el destino de los recursos para elevar la inversión pública (salud, servicios públicos, obras 
públicas, necesidades básicas.  
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Tototlán- Desarrollar un plan sostenible para abastecer de agua a la cabecera municipal de Tototlán garantizando la paz 
y la gobernanza de nuestro municipio a partir de generar este servicio.  
Ocotlán- Reconstruir el modelo de gobierno municipal para garantizar mayor impacto social.  
Ayotlán- Reconstruir las vías de acceso y comunicación para las delegaciones y comunidades que faciliten la movilidad 
ciudadana y el desarrollo económico en todo el municipio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Jamay- Reducir los índices de accidentes en la población joven del municipio, generando una cultura vial que garantice la 
integridad de la ciudadanía y sana convivencia. 
Guadalajara: “Generar espacios adecuados y seguros en sus unidades deportivas parques y espacios de uso común para 
fomentar la participación de la población en actividades culturales y deportivas. Para reducir los índices de inseguridad y 
las estadísticas de comisión de delitos cometidos por jóvenes y adolescentes en GDL” Construyendo Comunidad  
El Salto: Atención a grupos vulnerables. Inclusión a personas con discapacidad. Queremos un plan integral para generar 
oportunidades para este grupo en el municipio del salto. “Diseñar sistema de atención y generar más oportunidades para 
las personas con discapacidad en el municipio del Salto” 
Humberto: si decimos diseñar tiene que estar acompañado con garantizar o implementar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ixtlahuacán de los Membrillos: Generar condiciones igualitarias para los grupos vulnerables del municipio que radican en 
zonas de atención prioritaria, para mejorar el acceso a derechos sociales y servicios integrales. 
Juanacatlán: Reconstruir los planteles educativos a través de recursos financieros en estancias federales con el fin con el 
fin de que el personal termine sus estudios básicos  
San Cristóbal de la Barranca: Incrementar la eficacia y equidad en el reparto del agua y su gestión integral en todo el 
municipio para cubrir las necesidades básicas. 
San Pedro Tlaquepaque: Identificamos el tema de los servicios públicos, aún tenemos zonas rurales y no hay recurso que 
alcance, para nosotros el Objetivo está alineado al Eje 4 Desarrollo Sostenible del territorio (infraestructura para el 
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municipio. “Consolidar la suficiencia en la cobertura y prestación de los servicios públicos para los habitantes Municipio de 
San Pedro Tlaquepaque con el fin de abatir el rezago de infraestructura básica y mejorar la calidad de vida en las zonas 
donde requiera preferentemente en las zonas de mayor vulnerabilidad.” 
Paco: su verbo es ambicioso CONSOLIDAR, después tendrán que sustentar con números. 
Tlajomulco: Mejorar y regularizar la vivienda urbana del Municipio, para reducir el número de viviendas deshabilitadas y 
aumentar la calidad de los servicios públicos. 
Humberto: propongo que el verbo sea Incrementar.  
Tonalá: Mejorar la infraestructura de parques y jardines para que la ciudadanía pueda apropiarse de espacios públicos en 
el municipio. 
Zapotlanejo: municipio seguro con eje de paz: “Normar la forma de implementar una política de seguridad vial para lograr 
bajar el índice de mortalidad y accidentes viales, en los ámbitos de acción municipal” 
Humberto: es necesario fortalecer el para qué, para que dé sustento. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tapalpa- vertedero municipal. Alto índice de contaminación. 
Ecología y desarrollo sustentable. Manejo adecuado de los residuos para la ciudadanía en general la comunidad ataco, 
mejorar la calidad de vida. En el vertedero municipal. Mejorar el sobrecupo del vertedero. El manejo de residuos 
PACO- Hay que distinguir la estrategia del objetivo. El punto de partida es las problemáticas priorizadas, así como sus 
causas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La Manzanilla de la Paz: 
Problemática: Descarga de aguas negras,  
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Objetivo: Consolidar la descarga de aguas negras, revisando, regularizando y reconstruyendo el flujo de los principales 
ríos, a fin de mejorar el desarrollo rural del municipio, impactando directamente en la salud y la mejora del ambiente de la 
población de La Manzanilla. 
Paco: ¿Qué quieren hacer?, identificar el para que, acotar la problemática. Podemos animarnos a crear y pensar, construir 
algo para nuestro pueblo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tuxcueca: 
Problema: baja tasa de participación de mujeres de 15 años o más en la fuerza de trabajo formal.  
Objetivo: Incrementar las fuentes de trabajo para que las mujeres se desarrollen en todos los ámbitos. 
Paco: Con solo incrementar las fuentes de trabajo las mujeres se desarrollarán en todos los ámbitos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Concepción de BA: 
 Problemática: Uso ineficiente del recurso hídrico en las actividades de uso doméstico, industrial y agrícola.  
Objetivo: Formular una política pública ambiental, en Concepción de Buenos Aires enfocado al uso adecuado, controlado 
y equitativo en el vital líquido que beneficie a toda la población. 
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Se proporcionó el formato de la actividad 2 para ser realizado en cada municipio. 
 

 
 
b) Definición de los resultados municipales esperados.  
Propósito: 

- Definir el o los resultados esperados, en un marco realista, con un panorama 2024 para cada uno 
de los objetivos del PMDG. 

Se cuestionó por qué es importante que los objetivos del PMDG se orienten a resultados, a partir de identificar 
que los objetivos del PMDG están dirigidos a productos y resultados del que se da cuenta por el nivel de 
satisfacción de la ciudadanía. Asimismo, se plantearon elementos para orientar los objetivos hacia los 
resultados. 
 

 
 
 
 

                                

               
            
         

  e plantean como los  ec os 
consumados  ue se espera 
alcan ar al reali ar las 
acciones o estrate ias para 
alcan ar los ob e vos 

  e plantean a par r de 
traducir los ob e vos   ue 
comien an con un verbo en 
in ni vo  a  ec os 
consumados 



 
 
 

80 
 

Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

Posteriormente se procedió a realizar un ejercicio para traducir los objetivos ya construidos en un formato 
orientado a resultados. 
 

 
Para facilitar el ejercicio se facilitaron dos cuadros de Coneval con ejemplos: 
 

 
 
Tonalá: Se nos hizo fácil porque ya teníamos el para qué y el para quien  
Problema Parques y jardines en condiciones deplorables  
Objetivo: Mejore la infraestructura de parques y jardines para que la ciudadanía pueda apropiarse de espacios públicos 
en el municipio. 
Resultado: La gente se apropia de los espacios públicos.  
 
Tlajomulco: sencillo dinámico, en los hechos consumados es nuestro ideal como municipio para que se reflejen las 
políticas públicas  
Problema: Existe vivienda deshabitada dentro del municipio por los permisos que se dieron 
Objetivo: Mejorar y ordenar la vivienda urbana para que la población acceda a una vivienda digna con servicios públicos.  
Resultado: La población accede a una vivienda digna con servicios públicos. 
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Juanacatlán:  
Problema- Alta necesidad de infraestructura en las escuelas 
Objetivo: Reconstruir los planteles educativos a través de recursos financieros en estancias federales con el fin de que el 
personal termine sus estudios básicos. 
Resultado: planteles educativos equipados. 
  
 
Tizapán:  
Problema: Deficiencia en las instalaciones educativas, 
 Objetivo: Mejorar la infraestructura educativa para los niños y jóvenes del municipio, dignificado y salvaguardar la 
integridad en las diferentes comunidades. 
Resultado: Estructuras educativas municipales mejoradas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La Manzanilla  
Objetivo: Sanear las aguas negras para reducir las enfermedades diarreicas  
Resultado: En la Manzanilla se reduce el reporte de enfermedades diarreicas 
Paco: ¿Solo es la única enfermedad que se reduce? 
Respuesta: no, pero es la única medible 
Paco: también se puede medir el saneamiento del rio.  
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Tuxcueca  
Objetivo: Incrementara las fuentes de trabajo formal de las mujeres en el municipio. 
Resultado: Altas tasas de empleo formal para las mujeres en el municipio. 
 

c) Definición de las estrategias para alcanzar los resultados municipales. 
Propósito: 

- Definir tres estrategias, a partir de las causas de las problemáticas, para contribuir a cada resultado 
esperado.  

 

 
 
¿Cómo se construyen las estrategias? 

• A partir de las causas para contribuir a los resultados esperados 
Para cada resultado reflexionar sobre los siguientes criterios de priorización de tres estrategias: 
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CONSTRUCCIÓN DE ESTRATEGIAS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ayotlán- 
Causas: 
 Realización de baja calidad en las obras. 
Estrategia 
Priorizar las obras a realizarse, las vías de acceso actuales no reciben mantenimiento, a partir de la revisión de obras el 
municipio realiza mantenimiento a las arterias que permitan el acceso vial.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Jamay-  
Resultado: Bajos índices de incidentes viales.  
Causas son:  
- falta de cultura vial y falta de infraestructura.  
- el presupuesto insuficiente para infraestructura vial,  
- presupuesto limitado o etiquetado – 
Estrategias: 
Que el gobierno municipal distribuya el dinero a obras de mayor impacto.  
El gobierno evalúa el reglamento. 
Programas de educación vial. 
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Juanacatlán: 
Causas- Falta de mantenimiento a los planteles escolares del municipio 
Estrategia:  
Estar cercano a los maestros y dar mantenimiento a los planteles  
Que parque y jardines atienda el área y  
Que se involucre a maestros 
Paco: Esa es la línea estratégica “que se involucren los maestros” involucran a docentes y planes de familia en un programa 
de mantenimiento y renovación de las aulas. 
Humberto – Puede ser programa permanente de mantenimiento de las escuelas por parte de docentes y padres y madres 
de familia. Entonces bien redactados el municipio debe designar a un encargado y así que se lleve a la acción. 
Tizapán el Alto 
Deficiencia en las estructuras – la gestión a recursos estatales 
Falta de mantenimiento – organización con SEP para obtener recursos 
Inadecuada construcción – remodelación y actualización de los centros educativos. 
Paco: es necesario contemplar como causa un desarrollo un punto de inicio, una nueva estrategia para dejar cimentado el 
cómo se deben construir las estrategias. Su plan les servirá para que los que siguen lo continúen. Es necesaria la mirada de 
amor por el pueblo 
La manzanilla de la Paz 
Causa: Gente conecta drenaje directo  
Estrategias: 
Revisión de conexiones 
Regulación de registro 
Examinación de las estadísticas  
Paco: Revisar las estrategias y para que no queden como líneas de acción. 
Tuxcueca –  
Causas                                -      Estrategias 
Bajo nivel de preparación – Gobierno que promueva estrategias  
Machismo limitante – Fomentar cambios culturales 
Falta de guarderías – Gestionar recursos para guarderías 
Paco: Plan de guarderías si es estrategia  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Concepción de BA –  
Causas                     -      Estrategias 
Se roban el agua - Formular política pública Ambiental 
Deforestación - Formular política pública Ambiental 
Uso deficiente del líquido en los hogares - Campaña de concientización 
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d) Definición de los indicadores y metas por objetivo. 
Propósitos: 

- Identificar y formular los indicadores que den cuenta del cumplimiento de los objetivos al final de 
la administración municipal. 
- Estimar metas para los indicadores. 

 
Se hizo un recuento crítico sobre los objetivos que convienen ser medidos, lo que es un indicador y su 
importancia. 
Se reflexionó sobre el tipo de indicadores que se utilizarían en el PMDG si sus objetivos se orientan a 
resultados. 
Se distinguieron los indicadores que miden productos y los que miden resultados, y se presentaron los 
componentes de un indicador de acuerdo con la fuente de la dirección de planeación de la SPPC. 
 

 
 
Se compartieron dos ejemplos de como se transita de objetivos orientados a resultados a indicadores de 
resultados: 
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Indicadores redactados 
Zapotlán del Rey Cuentas catastrales activas. Número de morosos en el pago del agua. 
 (expresiones del componente: abastecimiento de agua) el 60% de morosidad en el pago del servicio del  
Pueden medir la cantidad de hogares abastecidos.  
Paco- Las metas evidencian un compromiso por lo que no se debe ser conservador para el cumplimiento de estas.  
Ayotlán- ¿Qué pasa si el municipio no ha medido de manera formal?  
Paco- ver que, si tiene el municipio, el primero sería tener una línea base.  
Ayotlán- ¿un primero objetivo sería iniciar la línea base?  
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José-Teocuitatlán: En la realidad se ve de diferente manera, el ciudadano poco está consciente del estado de derecho a 
menos que haya vivido una situación desagradable, por ejemplo: mujeres en situaciones de violencia, la discriminación y 
los derechos de la población, migrante, en los cultivos de Berry, hay migrantes indígenas, están viviendo en condiciones 
infrahumanas, apoyarles, lo vamos a poner como meta, pero ¿cómo vamos a referenciarlos? 
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Paco: hay que buscar fuentes que nos permitan medir eso, si mi objetivo está en el plan estatal, podemos alinear a nivel 
estatal. Ya hay fuentes, datos, estrategias donde nos podemos alinear incluso en cuestiones presupuestales 
Teocuitatlán: es baja la recaudación del impuesto predial, abajo del 50%, es una grave situación, no se ha hecho la gestión 
con la secretaría de finanzas para que recupere la cartera vencida.  
Paco menciona sobre el pacto fiscal y menciona que al evidenciar a la población en dónde se quedan sus impuestos, la 
gente colabora porque se vuelve más cercana.  
Amacueca: que cuando fueran a pagar vieran la boleta y señalaran, o con los comités de barrio, eso se realizaría mediante 
el pago del predial una vez que ellos elegían. 
Sayula: Con nosotros de aplicó el presupuesto participativo con una rifa de enseres domésticos.  
Cocula: recaudación 43% 2021, este año reflejó que la recaudación estuvo en el 70%, la gente confía en quienes estamos 
en la admón., sabes que la gente te está apoyando, pero hay responsabilidad, están confiando en ti.  
Paco: esa confianza no se pierde cuando haces propuestas no exageradas. Planeamos junto con la gente, la confianza se 
va a ratificar. Pensar en el gobierno como algo chido, cuando cogobernamos. 

 
 
e) Evaluación y seguimiento. 
Propósito 

- Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción  

Pregunta detonadora ¿Cómo se van?  
 

1. LAGUNAS. TEOCUITATLÁN 180322 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Amacueca- Nos vamos con mucho aprendizaje, el camino no es sencillo, pero tenemos una guía y debemos motivarnos. 
Necesitamos un plus para realizar las cosas bien y llegar a un fin común.  
Techaluta- Mucho trabajo y preocupada por el tiempo, aprendí de los temas y del compañero de Cocula. Agradezco. 
Cocula- Comprometidos, con mucho trabajo, más claridad de cuáles son los pasos, los indicadores es lo último y 
preocupados por el tiempo. 
Tapalpa- Completos con el tema de aspiracionismo a realidad y el tema de objetivos con estrategias que se suele mezclar, 
esto nos da la pauta. 
Atoyac- Con más aprendizaje, claridad, conocimiento y mucho trabajo por hacer.  
Atemajac- Nos vamos con mucho trabajo, pero ya menos confundidas. 
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Teocuitatlán- Hemos hecho muchas cosas y no lo hemos publicado al municipio, me siento orgullosa de lo que se ha 
trabajado, pero no se ha dado a conocer.  
 

2. CIÉNEGA. AYOTLÁN 250322 

 
Jamay- Gracias a la secretaría, nos vamos con información y compromiso, que a la hora de las gestiones con el estado y la 
transparencia con la ciudadanía sea congruente.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Poncitlán- Nos damos cuenta como priorizar las obras y hay mucha necesidad de agua, nos ayuda a cómo hacer las cosas 
y dar la importancia. Muchas gracias.  
Ayotlán- Un agradecimiento de parte del presidente municipal, a cada uno de los municipios, ojalá se hayan sentido como 
en casa, estaremos en la mejor disposición para ir implementando estos temas. Gracias a la secretaría y a Norma que 
siempre está muy pendiente, es una excelente persona, productiva y muy buena. Panorama más amplio para la 
congruencia de nuestro plan municipal, que lo echemos a andar para el desarrollo del municipio. Fundamental la 
participación de la gente.  
 



 
 
 

90 
 

Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ocotlán- Es una continuación del taller pasado y le da coherencia al trabajo de planeación. Muchas gracias.  
Zapotlán del Rey- Cada sesión que asistimos con COAC es benéfica para todos, tenemos más de un año trabajando con 
ellos y siempre nos da algo nuevo, más chamba para nosotros, pero el objetivo es llegar a toda la ciudadanía.  
Tototlán- Interesante, pero es mucha información descriptiva. El objetivo es bueno, ya en la práctica, llevamos lo que hay 
que aplicar. 

 
3. CENTRO. EL SALTO 010422 

 
San Cristóbal: Mayor perspectiva en cuanto a la medición y los indicadores, nosotros no contamos con un área de 
planeación y participación. Nos llevamos la parte técnica de plasmar, que a veces falla, como sacar indicadores de un plan 
que no se actualiza desde hace 6 años y considerar el asunto de la pandemia. 
Tlaquepaque: Es la tercera sesión donde participamos y aprendimos sobre los indicadores y esperamos la siguiente 
invitación. 
Juanacatlán: Nos vamos con una retroalimentación amplia sobre todo en lo último, gracias al Colectivo y gracias por 
apoyar en el desarrollo del plan del municipio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tlajomulco: Agradecerles a ustedes, nos vamos con mucha enseñanza, de las cosas que nos llevamos es que cuando hay 
un problema hay que ver la estrategia y la línea de acción. 
Zapotlanejo: El plan municipal es un documento para elaborar a conciencia, lo que nos llevamos es la estructura para 
generar un documento emblemático. Nos vamos con diferentes ideas y con la asesoría lograremos el plan. Gracias por el 
apoyo. 
Ixtlahuacán: Ya habíamos trabajado está etapa, pero en verdad hay cosas que corregir y completar los indicadores con 
variables. 
Guadalajara: Agradecidos a pesar de que GDL va adelantada, la verdad no todos conocíamos el plan técnico, nos vamos 
agradecidas. 
Tonalá: Agradecidas y se fueron aclarando dudas, pulir el tema de la redacción, nos vamos a trabajar de lleno. 
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El Salto: Agradezco la participación de todos los municipios asistentes. Nos quedamos con la importancia de la redacción, 
plantear objetivos y como diseñarlos. Gracias. La participación ciudadana fue algo que no contemplábamos y a hora con 
el COPPLADEMUN fue mucho más rico el ejercicio.  
EL director de El Salto agradece la asistencia y se pone a sus órdenes, agradece a la SPPC y al Colectivo Ollin. Agradece a 
los organizadores.  
Humberto: Nos vamos contentos con el trabajo del día de hoy, lo que sigue es recibir sus avances y tener oportunidad de 
trabajar estas rúbricas, tanto Ollin como la secretaria. Ojalá contemos con ese material y generar retroalimentación. 
Paco: Podemos aprovechar la sesión que habíamos acordado, si nos envían sus documentos podemos mirarlos y en la 
asesoría realizar la retro final en el lugar.  
Humberto: ¿cómo se va colectivo de la sesión? 
Paco: Pues contentos, vamos caminando y Seguimos en la lucha… 

 

4. SURESTE. CONCEPCIÓN DE BUENOS AIRES 040422 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Tizapán: Mejor percepción de cómo se estructura el plan, de que es esto y para qué sirve. 
Tuxcueca: Nueva perspectiva para trabajar. No queremos un plan bonito, queremos la realidad. Que la administración 
trabaje bien.  
Arturo Tuxcueca: Ando junto con el encargado de planeación y participación para trabajar en conjunto. Se seguirá el 
acompañamiento. 
Paco COAC: Si va por ahí 
La Manzanilla: Nos vamos bien, más preparados, mientras sea en equipo podremos compartir.  
Concepción de Buenos Aires: Es la primera ocasión que estoy aquí, soy la encargada y necesito reunirme con cada dirección 
para seguir armando el plan. Lo estoy armando sola.  
Laura: Me encanto como lo estuvieron abordando. Me llamo la atención de que viniera tanta gente de la Manzanilla. La 
vez pasada estuvo toda la sesión el presidente. Les felicito. 
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¿Qué funcionó? ¿Qué no funcionó? Sugerencia 

 
Contextualizar que el proceso de 
planeación participativa es parte del 
proceso de institucionalización de la 
PC en Jalisco y cómo el apartado 
estratégico se divide en una parte 
aspiracional y otra aterrizada en 
datos, fue fundamental para generar 
un marco conceptual ligar el 
diagnóstico con el apartado 
estratégico. 
 
La presencialidad volvió a ser un 
elemento que favoreció el 
intercambio cercano de situaciones e 
ideas y de pensar posibilidades de 
trabajo articulado en las regiones. 
 
Fue más notoria la consistencia en la 
asistencia de algunos equipos para 
evidenciar la conexión del proceso 
entre diagnóstico y apartado 
estratégico. 
 
Los formatos de trabajo y los 
ejercicios propuestos para: 
 - desarrollar objetivos orientados a 
resultados con base en las 
problemáticas, así como estrategias 
para bordar las causas. 
- definir indicadores y metas 
congruentes con los objetivos y las 
estrategias. 
fueron un gran insumo didáctico para 
exponerles a la situación en sus 
municipios, para que se apropiaran 
del proceso y pudieran realizar 
ejercicios como este con el pleno del 
gabinete. 
 

El desconocimiento de algunos de 
los integrantes de los equipos que 
iban por primera vez a la sesión.  
 
El que no llevaran los insumos 
desarrollados y que tuvieran que 
definir ahí mismo en el momento 
sus problemáticas y 
potencialidades para trabajar a 
partir de ellas. 
 
 Hubo equipos que tuvieron 
mucho trabajo del municipio y se 
mencionaron rebasados por la 
premura de la entrega del plan. 
 
El tiempo fue un elemento que 
jugó en contra, tanto de los 
procesos formativos (limitados en 
tiempo), como de los de 
construcción, ya que algunos 
funcionarios tienen asignadas 
multifunciones. 
 

 
Que se delimite el equipo técnico y que 
sea quien le dé seguimiento al proceso 
de principio a fin ya que se notó 
quienes iban avanzando 
secuencialmente. 
 
En estos procesos, por tratarse de 
etapas de construcción, es necesario 
sean presenciales y no menos de 4 
horas de trabajo. 
 
En esta etapa es en la que se elabora los 
elementos centrales del PMDG, por lo 
que es recomendable asegurar que los 
procesos de desarrollo técnico del 
apartado estratégico orientado a la 
gobernanza se puedan ligar con un 
diagnóstico participativo.  
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Etapa 4. Ajustes finales. Asesorías de integración y elaboración de 
Proyectos prioritarios. 

Asesoría 2. Integración de los elementos del PMDG desarrollados durante el proceso de 
acompañamiento formativo. 

Objetivo 
Identificar el nivel de avance e integración de cada uno de los componentes del PMGD, para realizar ajustes finales previos 
a la presentación al COPPLADEMUN y al Ayuntamiento. 

Dirigido a: 
Uno o dos integrantes del Equipo Técnico de Planeación de los municipios convocados y un/a representante del Consejo 
de Participación y Planeación para el Desarrollo Municipal (COPPLADEMUN), y del Consejo Municipal de Participación 
Ciudadana (CMPC). 
 
Requerimientos para la asesoría: 
• Traer los avances que se tengan de su PMGD  
• Formato contestado de la revisión del PMDG (archivo adjunto) 
 

6 sesiones de asesoría para la incorporación de proyectos prioritarios y realizar ajustes finales del 
PMDG. 

 

 
 

 
1. Lagunas: Exconvento Atarjeas 1, esq. Guadalupe Yáñez Amacueca, Jalisco. 

Martes 26 de abril del 2022 de 10:00 a 12:00 hrs. 

Siete municipios participantes: Amacueca, Atemajac, Atoyac, Sayula, Tapalpa, Techaluta, Cocula. 

Región SEDE FECHA CONVOCADOS ASISTENTES HOMBRES MUJERES SPPC COAC Total

 MUNICIPIOS  ASISTENTES

Región Lagunas Amacueca 26/04/2022 12 7 4 9 4 3 20

Región Ciénega Poncitlán 27/04/2022 9 6 19 11 4 3 37

Subregional Centro 1 SUM SPPC 02/05/2022 7 4 5 4 3 3 15

Subregional Centro 2 SUM SPPC 03/05/2022 5 3 3 9 5 3 20

Regional Sureste SUM y ZOOM 04/05/2022 12 7 4 5 6 3 18

Total Etapa 4 43 27 35 38 22 15 110



 
 
 

94 
 

Consultoría en la implementación del Mecanismo de Planeación participativa en los 
municipios de cuatro regiones del estado: Ciénega, Lagunas Sureste y Centro. 

Informe final del proceso Enero-junio 2022 

  
2.  iénega: “A ditorio   nicipal”  l aro   reg n no.  0 “ ” col.  entro  oncitl n   alisco. 

Miércoles 27 de abril del 2022 de 10:00 a 12:00 hrs. 

Seis municipios participantes: Atotonilco, Jamay, Poncitlán, Ocotlán, Tototlán, Zapotlán del Rey. 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

3. Centro 1: Salón de usos múltiples SPPC Privada Pedro Loza. S/N Tamaulipas entre Magisterio y Rafael Camacho 

Guadalajara, Jalisco.  

Lunes 2 de mayo del 2022 de 10:00 a 12:00 hrs.  

Cuatro municipios participantes: El Salto, Ixtlahuacán de los Membrillos, San Cristóbal de la Barranca, Zapotlanejo. 
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4. Centro 2: Salón de usos múltiples SPPC Privada Pedro Loza. S/N Tamaulipas entre Magisterio y Rafael Camacho 

Guadalajara, Jalisco.  

Martes 3 de mayo del 2022 de 10:00 a 12:00 hrs. 

Tres municipios participantes: Guadalajara, Tlaquepaque, Tonalá. 

 

 
5. Sureste: Salón de usos múltiples SPPC Privada Pedro Loza. S/N Tamaulipas entre Magisterio y Rafael Camacho 

Guadalajara, Jalisco. 

Miércoles 4 de mayo del 2022 de 10:00 a 12:00 hrs. 

Siete municipios participantes; dos en modalidad presencial: Mazamitla y La Barca. 
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Cinco en modalidad virtual: Concepción de BA, Jocotepec, Tizapán el Alto, Tuxcueca y Quitupan,. 

 
 

 
 

Al terminar la sesión, Fabiola Vallejo de Mazamitla solicitó apoyo en el tema de indicadores. 
Se le brindó la asesoría individual y material visual que se utilizó en el taller de indicadores. 
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Llegada y registro.  
Recibir y registrar a las y los participantes.  
 
En algunas sesiones estuvieron presentes las/os presidentes municipales quienes amablemente dieron la 
bienvenida y algunos mensajes relativos al tema a las y los participantes de los diferentes municipios. 
 
Amacueca-presidenta Luz Elvira: Ahora es revisar lo que hicimos, qué falta por hacer. Se trata de fondo un análisis, qué 
queremos hacer y qué tenemos la obligación de hacer. Hacer un plan real y al alcance de los gobiernos municipales. De 
nuestro plan tenemos un complimiento del 95% tomara en cuenta el concentrado que se hace durante la campaña. 
Marcia: gracias a la presidenta, le reconozco el gran papel que desempeña. Amacueca es un ejemplo de municipio que 
implementa la participación ciudadana, hizo ´presupuesto participativo. Me da gusto que aprovechen la capacitación por 
parte del Colectivo Ollin AC. Gracias 
 
 

 
 
Presidenta Luz Elvira: Cuando se involucra la ciudadanía ayuda al gobierno a trabajar sobre todo con los comités. Nos 
funciona el tema de los comités de barrio. Esos comités deciden las obras que quieren. Resultados extraordinarios requieren 
tiempo extraordinario. El horario laboral es mediocre. La gente quiere un gobierno cercano y con resultados. Es importante 

que la gente se apropie de las obras para que las cuiden, que sepan lo que cuesta y se establezcan prioridades. 
Paco: Se trata de reflexionar cómo andamos, se trata de avanzar hacia un plan participativo, eso vale oro molido. Si 
acordamos con la gente le vamos a dar lo más importante, como lo dijo la presidenta de Amacueca. 

 
 
Recapitulación. 
Propósito: Hacer una breve recapitulación del proceso de formación acción para elaborar de manera 
participativa el PMDG.  
 
Se realizó una comparación entre las etapas del proceso de planeación participativa que se establecen en el 
artículo 14 de la Ley de planeación Participativa y los elementos del proceso formativo para hacer participativa 
la planeación durante la actualización de los PMDG 2022.  
Estos últimos son los que nos sirvieron para elaborar una línea de base del proceso en cada municipio 
participante en los talleres birregionales del 17 y 18 de enero con el que se arrancó este proceso formativo. 
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Se hizo un recorrido por las diferentes acciones del proceso formativo para acompañar el proceso de 
actualización de los PMDG  
 

 
 
 A partir de eso se presentó una recapitulación del proceso centrada en los procesos de consulta pública 
realizados en los municipios, el alcance de la convocatoria al proceso formativo, los alcances preliminares del 
proceso formativo y los retos pendientes hasta el momento y para nuevas experiencias formativas de 
acompañamiento en la actualización de los PMDG. 
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a) Avance en el desarrollo de los componentes del PMDG.  
Propósito: Realizar una revisión puntual de cada uno de los componentes del PMDG.  
 Se hizo un recuento de los dos elementos principales del PMDG el diagnóstico y el apartado estratégico y los 
elementos con los que se integran. 

 
 

 
Se realizó un ejercicio para visualizar los diferentes momentos del proceso formativo para la elaboración de 
los diagnósticos y el apartado estratégico: 

 
 
Finalmente, con el apoyo de un formato de doble entrada cada equipo municipal participantes realizó una 
revisión puntual de cada uno de los componentes del PMDG a lo largo de cada una de las acciones formativas, 
desde la línea de base hasta el cierre del proceso. 
Se pueden consultar los resultados de cada municipio en el Anexo 4 
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Formato de integración de componentes del PMDG 

 

 

 
 

Preguntas detonadoras de la reflexión: 
¿De qué les sirve hacer esta revisión de todo el proceso? ¿Cómo les fue con la experiencia de reflexionar 
cada uno de los momentos? ¿Cómo les fue con el instrumento de integración del PMDG? 
 
Mario-Tapalpa: Nos está sirviendo tomar como referente el anterior plan, está muy estadístico, pero, aunque esté muy 
estadístico no alcanzamos a cumplir las necesidades de participación, el tema hidrológico está bien, pero el tema 
ciudadano está careciendo el agua potable, en términos generales estamos poniendo estamos bien, se tienen que tomar 
medidas en cuanto a la verdadera situación de la ciudadanía.  
Enrique-Sayula: En la reunión de Tapalpa, se estampó un plan con datos estadísticos, aunque hubo reuniones y foros, sin 
embargo, el plan se hizo en el escritorio, en esta administración se está tomando en cuenta las mesas participativas, es 
muy importante eso. 
Cocula: Fue como un flashback de cómo hemos ido avanzando, esta hubiera sido genial que desde el 1ero de octubre 
pudiéramos haber conocido esto como nueva administración, el tema de tener la claridad, en febrero ya tengo el plan, 
lo vamos a sacar, nos lo marca la ley y el ejercicio que nosotros planeamos es cómo hacerlo participativo, nos vamos a ir 
con la gente a presentarlo, esta es la manera así lo queremos ver en el 2030, es un buen camino, sobre todo entendiendo 
la falta de cultura de participación, ¿qué hace tu área, para qué sirve? Me preguntan. En días pasados tuvimos una reunión 
con comerciantes y el comentario general ¿Eso era contigo? La gente no conoce qué hace el gobierno. La ruta correcta es 
sensibilizarlos. La idea es publicar una nueva versión del plan en enero del siguiente año. Mi duda es si la ley me permite 
hacer una revisión del plan. 
Tapalpa: Referente al tema y la comparativa al plan anterior y ahora, para hacer el vaciado de información les pedía a las 
áreas que me apoyaran con sus planes de trabajo, cuando mencionas que los planes sólo se hacen por cumplirse, me doy 
cuenta de que no sabemos planear, pareciera algo como mínimo y metódico, pero es el pilar de qué vas a hacer y si 
cumpliste o no. Revisando los planes pues casi todos reprobados, no saberlo plasmar a medio tramo no vas a saber.  
Paco-COAC: No tenemos la cultura de la planeación, los planes están ocultos, no se enseñan, el lenguaje no es accesible. 
El tema ahora es que la planeación sea parte de la interacción del pueblo con el gobierno, es una evolución cultural, es 
algo muy poderoso. La administración actual puede dejar las bases, pero los consejos municipales son fundamentales para 
que la ciudadanía siga manteniendo y exigiendo.  
Marco-Cocula: lo que hicimos fue la mesa de trabajo, las tuvimos con las direcciones, fue pelea, se quejaron de mí, porque 
les exigí la información, me apoyé de sus presentaciones y formatos, hay de todo, hubo quien se quejó y hubo quien 
entendió y les dio claridad a sus planes de trabajo. Dio claridad y terminé contento con las mesas de trabajo, me ayudó ya 
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que, al no hacerlo participativo con la gente, me ayudó cada dirección. Ahorita que he estado revisando veo áreas de 
oportunidad, fuimos creciendo a como creo que va a terminar este plan, el tema de la oposición, el principal acuerdo es el 
expresidente municipal: todo lo que tú dices estás mal, los regidores traen la temática de sumar. Yo voy a llevar el plan, 
ahí está para que lo lea.  
Reyes-Poncitlán: Es una dinámica importante, porque nos ayuda a recapitular y volver a dar un orden y una cronología de 
cómo debe de ir y los pasos a seguir, lo tenemos que dar a conocer y aún podemos pulir algunos aspectos que se nos 
escaparon. 
Paco-COAC: Así es cuando hay orden avanzamos y nos volvemos dueños del proceso. 
Alonzo-Jamay: Sirve para recapitular el proceso y nosotros con los compañeros ciudadanos del COPLADEMUN que no todos 
estuvieron en todo el proceso tuvimos que recapitular. Vimos que no hicimos acta. El 6 de mayo gabinete, 12 al 
COPLADEMUN, cabildo el 17 todo en mayo.  
Estanislao-Zapotlán: La mirada en el proceso del plan nos sirve para que los compañeros regidores se empapen del tema, 
a veces no saben lo que trabajamos y nos están aprobando. 
Paco: Este proceso tiene varias aristas y momentos, hay que hacer partícipes a todos los elementos. Para que sea un plan 
vivo es que sea conocido. Es importante que lean el documento antes de aprobarlo. Papelito habla.  
Ocotlán-Javier: Proceso enriquecedor porque nos hace concertar y tener la claridad. Cada uno en el trabajo no tiene tiempo 
de compartir. Ahora fue tiempo de concertar. 
Mariela-Tototlán: Nos sirve para ver el avance y lo que nos falta, es importante incorporar al COPLADEMUN y llegar a los 
objetivos. 
 
Humberto: Comentarles que para el tema de la alineación hay un drive donde pueden ver los objetivos, estatales, 
nacionales y los de la ONU. Hay un instrumento que pueden utilizar. 
Paco: También quiero mencionar que el plan estatal esta alineado al nacional 
 
 
San Cristóbal: Aunque tengamos muchísima información de la consulta casa por casa. Hay que hacer una depuración y 
priorizar el material.  
Paco: Esto nos sirve para reflexionar que nos deja esta vivencia.  
Juan Carlos- Ixtlahuacán: Al momento de asignar presupuesto, hacer plan municipal y les pedimos media cuartilla del plan 
de su área nos sirvió para saber que en muchas direcciones no tenían idea, en la consulta con la gente, esa misma gente 
les hace la chamba a los directores. Creo nos sirvió para amarrar y decir si tiene presupuesto – tiene resultado. Resulto 
provechoso. 
Fernando-Zapotlanejo: Estamos viendo la cuestión de los proyectos prioritarios, tenemos mucha información depurada y 
ver el asunto de los proyectos prioritarios y estratégicos. 
Paco-COAC: DE ahí la importancia de la reflexión y la retroalimentación. Podemos ser acertados y ver la problemática en 
base a nuestras potencialidades y presupuestos. Si se logra junto con la gente definir y cumplir, esto se vuelve de 
gobernanza donde la gente participa en mecanismos de colaboración. 
El Salto: La importancia de la participación en la definición de problemáticas, nos dimos cuenta de que nos hace falta la 
difusión de lo logrado, necesito corroborar lo que yo tengo planeado con cada director de área. 
Paco-COAC: En medio están los mecanismos dialógicos entre la ciudadanía y el gobierno para generar comunicación de 
ida y vuelta. Generar ida y vuelta de la información, pasar de lo dialógico a lo colaborativo en 3 niveles de gobernanza. 
Aspiremos a una gobernanza colaborativa en un gobierno 
San Cristóbal – Fernando: Cuando llegamos hace 3 años teníamos las posibilidades económicas para hacer como el puente, 
escuelas, centro de salud, la vara quedó altísima, nuestro presupuesto se nos va en nómina y gasolina, somo el municipio 
con menor presupuesto, no llegaremos ni a una 5ta parte del periodo pasado. Me gustaría que estas capacitaciones se 
hicieran despuesito de la elección. 
San Cristóbal: En el plan de trabajo trabajamos con bases del estado o de otras instituciones. 
Humberto-SPPC: En la planeación hay que dejar bien claro que es lo que depende o no del municipio. Lo que si toca es 
propiciar la gestión, cómo mejorar lo que ya tenemos. 
 
Neyser-Tonalá: Nos sirvió para hacer una recapitulación de cómo vamos. Desde que tuvimos la primera sesión se fueron 
aclarando dudas. Vamos a realizar una segunda vuelta de consulta para afinar y puntualizar con ciudadanos y directores 
para la incorporación de proyectos prioritarios en la semana del 16 se presenta al COPLADEMUN y después al cabildo.  
Paco-COAC: Nos damos cuenta de qué tan bien lo hemos hecho y qué tanto, es un asunto de observación del proceso y la 
apropiación del proceso en construcción. 
Guadalajara- Guillermo: Nos tocó lo mismo en la cuestión de la revisión. Ya está para presentarse al COPLADEMUN el 16 
de mayo y después a cabildo y el 30 aprobación. El tema de la revisión de las cositas que se pudieran ir ajustando. La mesa 
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de trabajo que realizamos en conjunto fue propuesta a raíz que se detectaron detallitos. Hasta la enseñanza de esquemas 
de WhatsApp en difusión lo lideres vecinales se comenzaron a interesar en como participar. 
Tlaquepaque- Isela: El proceso fue bueno ya que lo venimos trabajando desde hace años. Hemos tratado de generar el 
diálogo permanente, queremos que la gente se sienta parte de las soluciones. La asesoría ayuda a esclarecer las partes 
técnicas, la parte de las metas que no habíamos desarrollado y que forma parte del plan no solo como ideas. Ahora 
hacemos una valoración de lo que no hemos logrado. Buscamos generar aspectos de amplio espectro.  
 
La Barca- No se realizó consulta pública, sin embargo, el COPPLADEMUN ayudó. La jefatura del ayuntamiento aborda los 
principales proyectos. Nos ayuda a enfocarnos en las problemáticas, ver que se puede y que no se puede realizar. Proyectos 
hay, pero no el tiempo ni el dinero.  
Mazamitla- visualizan qué les falta y cuánto tiempo les queda para ver qué proyectos sí pueden hacer, será una evluación 
del plan. 
 

b) Integración del PMDG en clave de alineación multiescalar.  
Propósito: Verificar que el documento integre los elementos del diagnóstico y del apartado estratégico en 
clave de la gobernanza multiescalar para su revisión final con integrantes del gabinete y actores clave del 
municipio, para realizar adecuaciones finales previo a su presentación al COPPLADEMUN y el Cabildo.  
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Marco Cocula: Lo hice con porcentajes, lo evalué conforme a todo lo que tengo, no está como documento.  
Puse los ejes transversales dentro de las temáticas sin hacer mención que es un eje transversal. 
Paco: Es necesario nombrarlo eje trasversal. 
Mario Tapalpa: el eje transversal es ajustado al plan estatal. ¿Si, Marco pone eso entrará en otro eje? 
Paco: La sugerencia del estado es que sea la decisión de cada municipio.  En observaciones hacer el favor de anotar cuales 
son y en donde aparecen. 
Marco Cocula: Hay ejes especiales que no nos competen como municipio. Entonces no necesariamente tendría que abordar 
el que trata sobre el Rio Santiago. 
Paco: Claro. No todos los municipios abordaran todos los ejes. Solo los que les competen. 
 
Ocotlán: Nos sirvió para focalizarnos en la etapa del cierre. 
Paco: No se presionen a tener un documento perfecto. La idea es tener un proyecto de reflexión y de aprendizaje, la idea 
es centrarse en lo posible dentro de lo necesario y urgente con la gente.  
Alonso Jamay: Hacemos los programas operativos anuales y ahí se encuentran los insumos principales. 
Reyes Poncitlán: Todo es mejorable, los puntos de vista y observaciones aportan para darnos cuenta de la realidad. Con el 
formato puedo decir lo contemplo o no. Ya con los indicadores el documento me ayuda a entender si esto lo tengo o no lo 
tengo. 
Atotonilco Oscar González: La evaluación es una herramienta para saber dónde estamos parados y a donde queremos ir. 
A un mes de entregar el documento es preciso tener una evaluación. No dudo que muchos de los que se encuentran aquí 
ya tienen experiencia. Aprovecho para preguntarles que hay que tener varias aprobaciones y que los regidores deben tener 
el documento 15 días antes y antes del 30 de mayo tener la sesión de aprobación. 
Paco: Se propone tener una sesión con el gabinete, que los directores de las diferentes áreas puedan evaluar su parte, que 
pasen a revisión y ahora si pasar a la aprobación.  
Atotonilco: Realizamos 18 mesas ciudadanas y los regidores y sus comisiones, con la intención de que cada director tenga 
su participación. 
Paco: Ahora la idea de revisión es sobre el documento para que hagan revisiones finales. Es una mera sugerencia. 
Tototlán Mariela: Agradezco todos estos talleres. Yo entre nueva y estoy aprendiendo, esta evaluación nos ayudará para 
ver que nos hace falta y en que estamos avanzando para poderlo entregar. 
Paco: Esto implico dos momentos revisión y los elementos que deben de tener. Lo que sigue son dos cosas el foro virtual 
para evaluar y continuar con los talleres. 
 
Tlaquepaque - Isela: Como parte de los documentos utilizados anteriormente ¿cómo consideran que pueda ser integrada 
o no la planeación? Consideran ustedes que quita peso o pone peso la parte de planeación. 
Paco-COAC: Mientras más acotado la gente se interesará y la planeación se podrá presentar en otro apartado. La 
sugerencia es crear un documento amigable. Menos, es más, un arte de acotar lo que va para que esté.  
Tlaquepaque – Isela: Algunos apartados también los tenemos, pero no ordenados como muestran en la lista como en el 
caso de los problemas públicos. ¿Lo podemos presentar de esa manera? 
Paco-COAC: la forma y distribución como se acomoda será el municipio el que decida. Los elementos se tienen que 
contemplar y ustedes consideraran el acomodo. 
Tonalá: Estamos avanzados, pero nos falta detallar y profundizar en los indicadores.  
Paco: Es un elemento central de un plan que quiere estar de cara a la ciudadanía. Esto sirve para participar en otros 
proyectos, el dinero es la parte dura y asegurar un presupuesto mejor. 
Guadalajara – Guillermo: El diagnóstico nos sirve para hacerlo llegar a los demás compañeros y será un básico la revisión, 
con más personas. 
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Paco: Se vuelve un instrumento para revisiones finales.  
Guadalajara Delia: El tema de la revisión y los ejercicios de revisión nos permite hacer un ejercicio de prueba y error. La 
evaluación y revisión es el plan, como área de capacitación nos permite ver detalles. 
Paco: El plan es un producto y lo que se busca es que se apropien del plan. Se termina y se inicia un plan el reconocimiento 
de un plan vivo donde la gente pueda dialogar con sus presidentes municipales y colaborar. Hagamos que, si se avance 
junto con la gente, con nosotros y sin nosotros, que se siga dando. Si sí le pegamos a la bolita, será la mejor propaganda. 
 
La Barca- Sirve para ver la realidad de las cosas, redoblar esfuerzos y dar salida.  
La Manzanilla- A partir de ese documento me cae el 20 que invertí mucho tiempo al diagnóstico. Me faltan indicadores, 
metas y alinear. 
Ayotlán- nos damos cuenta de que queda bastante por realizar. El formato ayuda a dar profundidad a cada tema, meter 
segunda y dar formalidad al plan. 
Jocotepec- Este documento me reafirma que vamos por buen camino, el plan tiene la mayoría, quizá con otros nombres, 
tiene la tabla de alineación, vienen los ejes y el programa con metas, indicadores. 

Para consultar las evaluaciones preliminares realizadas por los municipios participantes consultar Anexo 5 

 
Evaluación y seguimiento  
Propósito: Reflexionar y compartir aprendizajes y acordar sesiones de seguimiento del proceso formativo en 
la acción. 
 

1. LAGUNAS. AMACUECA 260422 

Pregunta detonadora ¿Cómo se van?  
 
Marco-Cocula: Me voy con el compromiso de seguir adelante. Es un trabajo del municipio, pero yo estoy a cargo y me toca 
estar empujando a los directores de área para que terminen lo que tiene que hacer. Estoy agradecido con ustedes, recuerdo 

la primera sesión y no entendía la o por lo redondo, me quedan algunas dudas de participación ciudadana. Agradezco el 
acompañamiento de ustedes a la secretaria compartir los lineamientos para cumplir con la ley y el apoyo para la 
publicación. Requiero me aclaren las fechas. 
Marcia SPPC: antes del 30 de mayo se entrega con dos juegos (uno para el congreso y otro para la secretaria) y las actas 
de COPPLADEMUN y cabildo, oficio redactado por el presidente. Recomiendo entregar a más tardar el día 20 de mayo 
versión física y digital. 
Paco COAC: Cada municipio tiene la independencia de elegir su formato.   
Mario Tapalpa: Agradezco esta capacitación. Estaba en la lógica de recolectar información y de ahí te basadas. Gracias a 
esto me metí a la realidad y a tomar en cuenta la opinión de las consultas públicas y partir de ahí. Hay desgloses y hacer 
objetivos y estrategias, el tema del proyecto y de la misma participación ciudadana, más que técnico nutrido. El desglose 
da la pauta para que el ciudadano sepa de lo que se está haciendo.  
Paco COAC: En algunos municipios cuentan con asesores externos y está bien, pero es necesario tener procesos 
ciudadanizados. 
Maira Atoyac: Agradecer. En Atoyac los gobiernos tomaban las decisiones. Nos ha costado mucho trabajo a mí y a 
Benjamín la gente no está acostumbrada a participar. Los regidores están acostumbrados a solo levantar la mano. Hemos 
estado visitando ranchos, involucrándonos con la gente. Nos fijamos que hay que tapar el pozo y después de un año no lo 
han tapado. Nos dimos cuenta de que es importante empezar por cosas pequeñitas e ir desde lo básico, para que la gente 
esté contenta, desde los barrios. Nos cuesta trabajo por los directores, yo los invito y algunos no estuvieron en campaña 
con nosotros, yo como regidora tengo el compromiso por que dimos la cara. Daremos el siguiente paso.  
Paco COAC: justamente este ejercicio nos ayuda a hacer de la planeación un acto ciudadano y cómo continuar con este 
proceso de PC el resto del trienio. 
Elvira Amacueca: Esta capacitación es una guía y propicia la reflexión de la relación entre la ciudadanía y el gobierno. El 
plan es un proceso sistematizado y hay que humanizarlo. Conociendo a la gente se conocen las necesidades. Nos vamos 
con mayores ideas de nuestros alcances. Agradecemos el apoyo porque lo necesitábamos.  
José Manuel Teocuitatlán: Esta bien llevado a cabo todo. Tengo la sugerencia de que si tomamos en cuenta que la 
administración ya lleva transcurrido 11 meses que no hay nada, entonces aplicar el plan solo nos queda un año para 
trabajar el plan. Esto difícilmente permite que se cumplan. Esto sugiere que la administración entrante inicie con el plan 
para que se pueda implementar. 
Marco Cocula: Si en julio son las elecciones que el presidente con su equipo armado puede iniciar el plan junto con la 
secretaria para que se realicen las funciones de planeación. Sería bueno que convocaran a los presidentes municipales, a 
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mi presidente lo senté en la mesa y lo entendió y dijo “pues es mucho” y dijo apóyate con los demás directores. Entro en el 
tema y se involucró.  
Liliana Atemajac: Con mucho trabajo y mucha responsabilidad. Necesario platicar con el presidente  
Laura SPPC: Agradecer la constancia y claridad de parte de ustedes es enriquecedor. Se que entregaran un documento 
vivo, de ustedes y con rumbo, felicitarles, echarle ganas. Cuentan con las y los coordinadores regionales. 

 

2. CIÉNEGA. PONCITLÁN 270422 

 
Sandra Jamay: Para mí esto fue una nueva experiencia, desconocía como se elaboraba un plan municipal, del porqué de 
los planes de gobierno y ya conociendo esto ya tengo el porqué. Como directores es una herramienta que nos lleva paso a 
paso y ya no a tientas. Estoy agradecida con los compañeros que nos han acompañado paso a paso. Es muy bonito cuando 
el ciudadano lo avala y la gobernanza somos todos.  
Reyes Poncitlán: Agradecer el acompañamiento de otros municipios, porque prácticamente somos nuevos. Estas mesas 
de trabajo nos ayudan a reunirnos y unirnos como región. Lo que más rescato es el acompañamiento de ustedes y de todos 
nosotros. 
Tototlán: Agradecer a Ollin por el apoyo. Esto fue una experiencia nueva y aprendimos, agradecemos su acompañamiento 
a Normita. Contentos y agradecidos. 
Raúl Zapotlán: Aquí lo defino en 3- eficientar los recursos, repartir los recursos equitativamente. Con este plan sabremos 
para que aquí y no acá, pues porque ya tenemos los criterios para avalarlos. 
Ocotlán: es enriquecedor cada uno de los espacios e invitar a los municipios para dar seguimiento y de manera conjunta y 
regional tener un mayor crecimiento y saber dónde estamos parados. Así como nosotros cortamos con la misma tijera, por 
eso que el tema de los indicadores sean concisos y consultar específicamente las finanzas. No tiene chiste poner 180 obras 
si solo podemos realizar 2. Hay que ser profundos en estar evaluándolos. 
Paco COAC: En esta región sale el tema de la hermandad de la participación. Poder hacer la sincronización de los planes 
es hacer eficientes los recursos y lo poquito de cada municipio se vuelve mucho. 
Javier Ocotlán: Hay todo un mecanismo de coordinación metropolitana y ahora que estamos pensando en la alineación 
de los objetivos. Zapotlán no está dentro de esta declaratoria si tiene influencia. No dejar este mecanismo en el olvido, es 
objetivo para integrar. 
Paco COAC: Asentarlo es un nivel de seguimiento.  
Atotonilco: Atinado del gobierno del estado que haga este acompañamiento. La inflación nos rebasó, el gobierno no puede 
ser improvisado y la planeación se hace desde casa (con cuanto contamos, con cuanto no). Lanzamos cuestionarios en 
plataformas virtuales y avanzar de la mano con los ciudadanos, agradecer a la secretaria y al gobernador. Esto para 
algunos parece simple, pero para otros no, todos los días hay que aprender, la administración pública se va rápido y hay 
gente que cree que no hemos hecho nada. Independientemente de los colores que representemos hay que trabajar en una 
planeación eficiente para impactar en las familias. 
Poncitlán: Gracias esta es su casa, somo un gobierno amigo de nuestros municipios vecino, agradecer a Colectivo por su 
experiencia y aprendizaje, gracias a la secretaria a Humberto, reciban estos productos de la región. 
Humberto SPPC: Agradecer a nombre de Margarita Sierra y reiterar que ahí está la secretaría y sigue abierta la invitación 
a la revisión del plan, gracias al Colectivo. En hora buena por el ejercicio y gracias a Poncitlán por acogernos. Continuamos 
con la generación de las redes ciudadanas estamos trabajando. 
Laura SPPC: Muchas gracias a todos. 

 

3. CENTRO 1. SUM 020522 

 
San Cristóbal: Nos llevamos de Ollin un aprendizaje integral y profundo ya que muchas cosas no las conocíamos, llevamos 
4 años y cada vez las presentaciones nos dejan algo nuevo. 
Ixtlahuacán: Ahora con el apoyo de ustedes ya nos dedican 5 o 6 horas, estuvo muy bien el paso por paso y es importante 
que sean más horas de capacitación y que la secretaria decida que nos sigan acompañando. 
Zapotlanejo: nos vamos con la consigna de aplicar lo aprendí en estas mesas y sobre todo hacer un documento vivo que 
nos permita avanzar. Agradecemos. 
Paco COAC: No hay plan perfecto, hay que ver hasta dónde nos alcanza. 
El Salto: Gracias hemos tenido muchísimo apoyo, es reconfortante que algo se atora y en una llamada se aclara. 
Humberto SPPC: Agradecer el interés postrado en este proceso. De aquí a que termine mayo es necesarios que lo terminen 
y si requieres que hagamos alguna observación a su plan es necesario que no los pasen a tiempo. Nosotros con gusto 
podemos revisarlo. Cerrando este proceso en junio estaremos trabajando el proceso de participación ciudadana con el 
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proceso de la participación ciudadana, el mecanismo de la ciudadanía y el gobierno, de que ambos estemos viendo las 
necesidades. Este será el proceso para desarrollar con el apoyo de Colectivo Ollin. 

 

4. CENTRO 2. SUM 030522 

 
Tonalá: Nos ayudó a aclarar ciertas dudas, el agradecimiento de parte del equipo al Colectivo y a la secretaría, nos vamos 
con un buen sabor de boca, con la mente más clara.  
Guadalajara: Estamos agradecidos de que nos inviten a estas actividades donde vemos el norte de como lo vamos 
haciendo, complacidos de convivir con otros municipios que en vez de restar suman. 
Tlaquepaque: Agradecidos por la invitación y sin embargo la importancia de señalar la iniciativa de la secretaría de 
involucrarnos en los procesos y dejar de lado el escritorio. Al inicio la práctica de contratar a alguien para realizar un plan 
donde los documentos eran bonitos en diseño, pero al final lo sustantivo y la apropiación de este se perdía. Espero que nos 
compartamos como metrópoli integrada y la importancia de enlazar el proceso de gobernanza desde el propio gobierno y 
las personas tengan una participación importante y observar la visión de todas las necesidades con objetivos concretos. 
Los compromisos son los que importan al final de la administración. 
 
Claudia presidenta del consejo ciudadano metropolitano y consejera de Tlaquepaque: No me había tocado ver todo el 
proceso, estoy como un ojo que observa la totalidad. Es satisfactorio ver que hay una línea de seguimiento que acompaña 
al ciudadano. Los municipios se esfuerzan en tener documento que son ilegibles para la mayoría. Si como ciudadana 
entiendo que está haciendo el municipio yo voy a querer formar parte de eso. A veces por la rutina difícilmente podré asistir 
a todas las dinámica o intentos de socialización, al salir y ver banquetas dañadas no veo solución y quizá en otro punto de 
la ciudad ya se empezó a trabajar. Como se hará la difusión, pues el consejo ciudadano da a conocer mediante 
herramientas interactivas. La interacción deberá ser sana para que sea gobernanza. El enojo posiblemente sale por que 
desconocemos la información. El llegar al objetivo será sencillo e integral, trabajando todos junto y llegar a una buena 
calidad de vida. Me da mucho gusto el saber de esta dinámica, gracias por primera vez contemplar la participación 
ciudadana. Mi abuelo decía sube las calabazas a la camioneta y en el camino se acomodarán. Vamos en camino, si ahora 
leo la evaluación será sencillo para mi ver lo que hay “un punto de partida visual” gracias por invitarme y a su vez pasar al 
consejo metropolitano que estén al pendiente de sus municipios para que sus planes son el acercamiento y difusión de 
dichos planes. Somos para aportar en equipo y no solo de señalar.  
Guillermo Guadalajara: Gracias a todos y a Margarita por su esquema innovador, inicia un tema de nuevo diagnostico 
para empezar a trabajar, en el tema del interés que esto no quede ahí y empezar a trabajar de inmediato.  
Carlos SPPC: Gracias por desearles mucha suerte en sus planes de desarrollo y gobernanza, que se convertirán en referente. 
En nombre de la maestra Margarita concluimos el proceso en las construcciones de los planes municipales. 

 

5. SURESTE. SUM Y ZOOM 040522 

 
La Barca- Sí asistimos a 2 y fueron de mucha importancia. Al inicio en ceros y repasando planes anteriores. Hay que ver las 
principales problemáticas.  
Mazamitla- Me gustaría participar más, tener el tiempo. Tal vez a la secretaría le falta que nos obligara e institucionalice 
esta práctica.  
Tizapán- Aprendí que todo es acorde al municipio y ver la ardua tarea que nos toca. Sentamos bases y ver que se puede 
reacomodar. Esta actividad es del equipo de trabajo y al final del día sacamos la chamba.  
Humberto SPPC- cierra la sesión y recuerda la invitación a la sesión del cambio climático. 
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¿Qué funcionó? ¿Qué no funcionó? Sugerencia 

Se disiparon dudas finales y se 
enfatizó nuevamente en que este 
ejercicio bien elaborado es la 
aplicación del mecanismo de 
planeación participativa. 
 
Los formatos de trabajo y los 
ejercicios propuestos fueron un gran 
insumo didáctico para exponerles a la 
situación en sus municipios, para: 
- La recapitulación de todo el proceso 
formativo a partide la línea base para 
ver sus avances en el proceso de 
reconstrucción de su PMDG. 
- La valoración preliminar del su 
PMDG como producto, para ver los 
logros, pero sobre todo los elementos 
pendientes de concretar. 
 

Algunos equipos ya no asistieron 
debido a que tuvieron mucho trabajo 
en otros temas del municipio. 

En los municipios donde 
COPPLADEMUN y CMPC tuvieron 
mayor participación en el proceso, 
estas personas quedan con la 
experiencia para aprovecharles de 
manera que pueden acompañar a 
la nueva administración en el 
proceso de revisión y reelaboración 
del PMDG 2024-2026. 
 
Cada municipio cuenta ya con 
insumos y herramientas para iniciar 
la elaboración desde octubre 2024 
y no hasta enero 2025. 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


